
Puente Bicentenario llegará 
a Chacabuco con vía elevada 

CONFIRMÓ EL SUBSECRETARIO DE OBRAS PÚBLICAS, LUCAS PALACIOS

El anuncio del MOP salió al paso a 
trascendidos que apuntaban a que 
el proyecto, hasta hace pocos días, 

contemplaba un paso por la vía 
férrea con barreras, lo que de inme-
diato preocupó a diversos actores 

que utilizan la vía, entre ellos, los 
relacionados con el transporte de 
carga por carros. Las gestiones y 

reuniones para corregir ese inefi-
ciente sistema de paso se intensifi-
caron. De acuerdo a subsecretario 

Palacios, el intendente y la senadora 
JVR hicieron ver que aquella opción 
no era viable.

Se desechó así el cruce con barreras, que habría afectado el tráfico y al transporte de carga por carros.

Marcela Angulo, 
nueva directora de 
la sede Santiago: 
“Necesitamos que 
el país conozca lo 
que hace la UdeC”

Álvaro Ortiz: 
“Los discursos 
absolutistas le 
hacen mal a la 
democracia”
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Mapa ampliará en 1.000 
nuevas contrataciones 
a los puestos de trabajo 
estables en planta Arauco
La plana actual, uniendo aserraderos y trabajo 
en bosque, suma 8 mil empleos. Ahora se está 
a la espera de próximas licitaciones y en julio 
se daría el vamos a las contrataciones. 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14

Hoy se presentará “The New 
Colossus”, espectáculo de la 
compañía de teatro “The 
Actors’ Gang Ensemble”, 
fundada por el actor y direc-
tor en los años ‘80.

Tim Robbins 
viene al Teatro 
Biobío a contar 
una historia 
sobre 
inmigración
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Santiago del Nuevo Extremo: melodiosa poesía para el encuentro de la vida y el espíritu

En el marco de las Escuelas de Vera-
no de la Universidad de Concepción, 
denominadas este año Albor Cente-
nario, el sábado recién pasado, en el 
foro de la Universidad, la comunidad 
penquista pudo disfrutar la música, 
poesía y propuesta artística de Santia-
go del Nuevo Extremo. 

Fueron dos horas en las cuales el con-
junto musical, nacido a fines de la déca-
da de los 70’, hizo una presentación en 
la que combinó tres momentos de su 
trayectoria musical: los temas clásicos 
con los que fueron conocidos en todo el 
país, como Simplemente, Homenaje y A 
mi ciudad; varios temas de su último 
disco, como Abierto al sol, Sonar de luz, 
La Paloma, Harina y sal; y dos temas 
inéditos, Palmenia es verdad y Tractor-
cito Azul, canción con la que cerraron el 
concierto pasadas las 23:00h cuando el 
frío de la noche ya se hacía sentir en las 
gradas universitarias. 

Si bien no tengo las competencias 
para evaluar el desempeño musical de 

Santiago del Nuevo Extremo, se apre-
cian tres aspectos que, a mi juicio, cual-
quier artista debe pensar, construir e 
instalar en el escenario, todos los cua-
les fueron ejecutados nítidamente por 
el conjunto artístico-musical. 

El grupo, de manera sencilla y pro-
funda, comunica muy bien el mensaje 
que pretende instalar. Desde el reper-
torio elegido, el orden definido y los 
diálogos con el público presente, cada 
uno de sus inte-
grantes sinteti-
za con propie-
dad el senti-
do buscado, 
estable-
cién-
dose 
c o n  
e l l o  
u n a  
e s -

pecial comunión con los asistentes. 
El valor poético con el que se gana-

ron la admiración de la generación de 
los 80’, ese que entregó las necesarias 
luces en aquel largo tránsito de oscuri-
dad, continúa intacto en las nuevas 
composiciones propuestas. Por cierto, 
las metáforas siguen siendo directas y 
trascendentes, y armonizan, por lo 
mismo, con la comunión comunicati-
va comentada anteriormente. 

La consecuencia artística, es decir, 
la capacidad de adherir y mantenerse 
en un proyecto musical, cuyo centro 
sigue siendo el bienestar de las perso-

nas, se 
transmite 

de modo 
limpio y transpa-

rente. Así, tal consciente 
posición reitera, desde sus 

canciones iniciales, la 
valentía y audacia que 
siempre deberían 

guiar las causas nobles; o in-

terpreta, con maestría, cuáles son los 
problemas sociales actuales que en-
frentan los habitantes de este país; o 
muestra el certero y sutil golpe a la es-
tupidez humana cuando mediática-
mente se ensañó, de modo incom-
prensible, con Palmenia hace algunas 
décadas atrás. Mención aparte merece 
valorar la maravillosa combinación 
con que se entremezcla la música ma-
puche, la denuncia de un maltrato mi-
lenario y, pese a la muerte de Camilo, 
finalmente el mágico encuentro de la 
vida y el espíritu en la melodiosa poe-
sía de Tractorcito Azul. 

Para profundizar en todas las di-
mensiones sólo esbozadas en esta 
apreciación, una invitación a escu-
char Santiago del Nuevo Extremo con 
atención.  

 
Jaime Soto Barba 
Doctor en Filología Hispánica , 
mención Lingüística 
Universidad de Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Software versus notarios 
  
Señor Director: 

El presidente de la Asociación 
de Notarios de Chile reclamó hace 
unas semanas que son las empre-
sas tecnológicas las que están ha-
ciendo un ‘lobby feroz’ para “cam-
biar por un software de firma elec-
trónica avanzada la ‘solemnidad’ 
de comparecer ante notario”. ¿Es 
mi idea o ésta es la primera vez 
que el ‘lobby feroz’ encarna una 
gran causa ciudadana que todos 
deseamos? 

 
Alexandro Cea 
 
Meritocracia 
  
Señor Director: 

Dícese del sistema donde el pos-
tulante a un cargo debe estar muy 
bien preparado y calificado, para 
el momento en que le llegue el “pi-
tuto”.  

 
Kenneth Ledger Toledo 
 
Insensatez  
  
Señor Director: 

Nuestro Parlamento se cae a pe-
dazos por el peso de la ignorancia, 
la irracionalidad y el “rebajamien-

to intelectual” que cubre con un 
gran manto de oscuridad a la ma-
yoría de nuestros parlamentarios.  
Muchas de sus declaraciones dan 
cuenta de desconocimiento, im-
prudencia e insensatez. Las decla-

raciones de la diputada del PC Ma-
risela Santibáñez no sólo se pue-
den calificar de desafortunadas, 
insensatas y desprolijas, si no que 
además, de una falta de inteligen-
cia, pues, lo única que logran, ade-

más del rechazo de cualquier de-
mócrata, es darle argumentos a 
los mas recalcitrantes derechistas 
para insistir en justificar lo injusti-
ficable. Y, en la coyuntura, dan pie 
para que el oficialismo intente 

cambiar la agenda que tiene a su 
ministro del Interior colgando de 
un hilo y al gobierno en un mar de 
complicaciones. 

  
Juan Luis Castillo Moraga

Por arte de magia volvió la educación a 
ser primer tema de discusión, pero tal como 
ocurre al conocerse los resultados PSU, 
Simce o Pisa, la discusión durará 1 semana 
o con mucha suerte, 10 días. 

Ahora, el tema en agenda es la “Inclusión 
Justa” (o Segregación como la han bautiza-
do) que revierte un novedoso sistema im-
plementado por el gobierno anterior para 
eliminar la selección en las etapas tempra-
nas. La queja es que el sorteo dejó a algu-
nos niños sin acceder al colegio que que-
rían, olvidando (a propósito) que nunca el 
100% quedó en el colegio de su preferencia 
debido a que siempre hubo colegios con de-
manda mayor que la oferta. 

Como todo es un maquillaje, debido a que 
el Estado es incapaz de entregar la misma 
educación a todos, algunos siguen forzan-
do la discusión a lo accesorio permitiendo 
que la agenda la copen el populismo y la po-
litiquería reduciendo el tema a privilegios, 
a muchos ejemplos de falsos méritos, a la 
manoseada lucha de clases y al éxito de al-
gunos producto de las redes que entregan 
tales o cuales cunas y colegios. 

Yo estudié en 7 u 8 colegios y eso no me 

dio de los resultados académicos en medio 
punto, porque mientras la elite política crio-
lla discute tonteras, el resto espera; y mien-
tras se reparten los puestos, el resto mira. 

No podemos seguir en lo mismo. Hay 
que terminar con el Ministerio de Educa-
ción, que ha tenido una rotación de mi-
nistros que no soporta análisis, y debemos 
crear una estructura tipo Banco Central 
donde existan consejeros expertos, aca-
démicos, pedagogos, científicos de la edu-
cación, con un plan y estrategia que ges-
tione 2 o 3 metas y que todos sepamos 
como medir.  

Se requiere despolitizar el tema, sacar el 
concepto izquierda o derecha de los “encar-
gados” que no entienden que el mundo nos 
pasará por arriba si no somos capaces de de-
sarrollar los talentos, las capacidades y la 
creatividad de todos nuestros ciudadanos. 
De todos, por igual. 

Necesitamos un gran pacto, porque ya 
pasó la etapa de los políticos y de la ideolo-
gía añeja. Hoy se requiere una etapa en la 
que se hagan cargo los que entienden de 
educación con un plan que todos entenda-
mos y respetemos.

construcción de sólidos valores; y no sa-
bemos si construir un proceso que detec-
ta capacidades en distintas áreas y entre-
ga múltiples herramientas para desenvol-
verse en la vida o simplemente mantener 
una fórmula que compra redes para des-
pués ver cómo nos apitutamos. 

Llevamos 20 años discutiendo, el gasto 
público en educación ya llegó al 20% del pre-
supuesto y hay recursos de sobra en leyes 
especiales como la ley SEP pero, lastimosa-
mente, no hemos logrado mejorar el prome-

Un gran pacto  
por la Educación

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE

hace experto, y de educación no sé nada, 
pero como ciudadano de este país me 
molesta, y mucho, que transcurrido tan-
to tiempo no exista un acuerdo en asun-
tos básicos.  

Hay leyes que definen calidad en educa-
ción, pero seguimos con el genérico “con-
junto de atributos que satisface una nece-
sidad” que se aplica a cualquier producto; 
se miden muchos resultados académicos, 
pero desconocemos los procesos educa-
tivos que ayudan a la convivencia o a la 
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L
a calidad de la educa-
ción chilena está clara-
mente en entredicho y, 
al mismo tiempo, la 
asombrosa actitud de 
reserva y cuidado para 

llamar a las cosa por su nombre y ac-
tuar en consecuencia. Que el tema 
dista mucho de ser resuelto es eviden-
te, toda la turbamulta del debate du-
rante el gobierno anterior no logró 
acercarse al punto álgido de la asime-
tría de la calidad en la formación de 
los niños chilenos. Las leyes se aprue-
ban con asuntos críticos pendientes, 
con la intranquilizadora percepción 
que se ha hecho así a sabiendas. 

Es verdad que la política tiene sus 
particularidades para lograr acuer-
dos y sacar los proyectos adelante, 
pero ese arte de lo posible no siem-
pre es útil para resolver situaciones 
que resultan desplazadas para faci-
litar el debate y la negociación, de 
esa manera, se aprobó la gratuidad, 
la nave capitana de la discusión, una 
indudable buena noticia, con una 
carta escondida, aquella de las com-
petencias de los postulantes a la 
educación superior. 

Las cifras, como las de otros años, 
no se equivocan en lo esencial, hay ni-
ños que reciben educación de buena 
calidad y otros que no, los primeros 
tienen todas las puertas abiertas y 
los otros con dificultad, y a veces con 
condiciones especiales que más se 
asemejan a entradas por la ventana, 
sin cambios, en una forma de profe-
cía autocumplida. 

Los números son crudos, sólo 30% 
de quienes se inscribieron para la 
PSU en el sector municipal, quedó 
seleccionado, las cifras son de una 
reveladora claridad, de los 107.608 
jóvenes que estudiaron en colegios 
municipales o por el Sistema Local de 
Educación, fueron seleccionados 
32.715, es decir, un 30,2%. En compa-

ración con aquellos provenientes de 
colegios particulares subvenciona-
dos; 152.044 inscritos y 66.102 selec-
cionados, un 43,5%. En aquellos de co-
legios particulares pagados las cifras 
son 31.000 y 24.000, es decir, fueron se-
leccionados el 79%, una correlación 
casi perfecta entre el nivel socioeco-
nómico, a medias oculta en esta cla-
sificación de colegios y sus resultados. 

El sistema de admisión muestra 
nuevamente profundas brechas y ex-
pertos llaman a considerar este fac-
tor en la discusión sobre los cambios 
al modelo de acceso. El año pasado, 
más de 290 mil personas se inscribie-
ron para dar la PSU, para postular en 
el Sistema Único de Admisión. De 
ellos, casi 108 mil eran de colegios 
municipales o estatales, de los cuales, 
poco más de 32 mil resultó finalmen-
te seleccionado en estos planteles. 

Como es tradicional, se apunta a la 
PSU y se sugiere una variedad de me-
didas para hacer más justo el proce-
so de selección; reducir contenidos 
hasta los correspondientes al 2° Me-
dio”, o hacer más pruebas por año, 
medir otros factores, como el lide-
razgo en proyectos sociales o religio-
sos, la historia de vida y la motivación, 
entre otras numerosas iniciativas. 

Todo este conjunto de situaciones 
se relacionan estrechamente con 
otro asunto sobre la mesa; el proyec-
to de Admisión Justa y la definición 
de mérito académico, un tema can-
dente sobre una cancha dispareja 
que se optado por no remodelar, in-
sistiendo todavía sobre la gratui-
dad, de inmediato impacto político 
y dejando para más tarde la de más 
lento pero efectivo impacto; mejo-
rar la calidad en el inicio de la forma-
ción de todos los niños, el sitio na-
tural de la mayor igualdad.

Las cifras,  

como las de otros 

años, no se 

equivocan en lo 

esencial;  

hay niños que 

reciben educación 

de buena calidad 

 y otros que no,  

los primeros tienen 

todas las puertas 

abiertas y los otros, 

con dificultad.

EN EL TINTERO

llón de ejemplares, del «Libro 
Rojo». Los miembros de la 
Guardia Roja se saludaban unos 
a otros con citas del libro. Los jó-
venes Guardias acabaron con 
el sistema educativo, aniquilan-
do a los maestros e intelectua-
les. Los “revisionistas” eran juz-
gados enarbolando el Libro 
Rojo. Los castigos podían ir des-

de las burlas públicas y las pa-
lizas, a la deportación a 

campos de concen-
tración o campo 
de reeducación, o 

la muerte. 
Ese largo y tre-

mendo episodio no 
termina de conocerse, el si-

lencio posterior era parte del 
arte de sobrevivir. Como la his-
toria y sus lecciones nunca son 
suficientes, deben quedar por 
ahí quienes estarían felices, con 
el maquillaje adecuado a la mo-
dernidad, de poner en marcha 
el efectivo librito rojo, o de otro 
color más contemporáneo. 

 
PROCOPIO

Malos modos de 
limpiar la cancha

CALOR

El dragón chino, ese sobre 
cuyo despertar alertaba Napo-
león, terminó de dormir hace 
rato, después de las pesadillas 
de Mao Zedong, todavía atrac-
tivas para algunos, Mao anun-
ció la llamada “Revolución Cul-
tural Proletaria” para acabar 
con los «cuatro viejos»: el viejo 
pensamiento, las viejas cos-
tumbres, la vieja cultura y la 
vieja educación. 

El objetivo era 
deshacerse de la 
estructura del 
partido dominada 
por sus críticos. Por 
eso, el 16 de mayo de 
1966, declara la guerra a los 
contrarrevolucionarios –inte-
lectuales, académicos, políti-
cos, conservadores, maestros– 
de modo expedito; “La clase ca-
pitalista es la piel; los intelec-
tuales son los pelos que crecen 
sobre la piel. Cuando la piel 
muere, no hay pelo”. 

Jiang Qing, esposa de Mao, 
responsable de propaganda, 
lanzó la segunda edición, un bi-

El eludido diagnóstico 
de los insatisfactorios 
resultados de la PSU
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ÁLVARO ORTIZ (DC), ALCALDE DE CONCEPCIÓN:

Los trascendidos pre-electorales 
apuntaban a la indefinición del al-
calde de Concepción, Álvaro Ortiz, 
para postular a nuevo periodo de 
gestión municipal. Se decía que 
apuntaba a la Cámara de Diputa-
dos. De hecho, junto con esos rumo-
res, no han sido pocos los que se han 
manifestado interesados a compe-
tir por la alcaldía en los comicios de 
2020, incluso, dentro de su propio 
partido, la DC. 

No obstante, el jefe comunal pen-
quista desmiente que tenga otro in-
terés distinto al municipal. Comen-
tó que ya ratificó, ante la directiva 
nacional, su interés de competir por 
estar otros cuatro años a la cabeza 
de la capital regional. 

En esta entrevista, además, Ortiz 
habló de su relación con las actua-
les autoridades regionales, de su 
preocupación por el aumento de 
opiniones que buscan relativizar 
las atrocidades cometidas en la dic-
tadura de Pinochet y del futuro de 
la DC, en una semana marcada por 
las críticas del Frente Amplio. 

“Debo reconocer que muchas 
personas me han planteado la po-
sibilidad de ir a un cargo parlamen-
tario, pero en lo que respecta a mí, 
nunca he dudado ir a la reelección 
el 2020 (...). En un municipio se pue-
den hacer muchas cosas y las per-
sonas las pueden ver directamente. 
Como la renovación en la infraes-
tructura de todos los Cesfam que es-
taban en malas condiciones, sólo 
por dar un ejemplo. Por tanto, yo 
voy a la reelección como alcalde. 
Me inscribí dentro de los plazos que 
planteó en esta primera etapa la 
DC”, comentó Ortiz. 

- Sin embargo, en dos años pue-
den pasar muchas cosas. ¿Es de-
finitivo desde el punto de vista de 
la opinión del partido? 

- Soy militante de la DC desde los 
14 años y desde que uno ingresa vo-
luntariamente a un partido político, 
uno tiene derechos y deberes. Yo 
estoy disponible para conversar 
cualquier escenario que mi partido 
me pudiera plantear, pero yo les 
dije que quería ser candidato a la al-
caldía. 

- Y desde el punto de vista de la 
alianza, cómo observa lo ocurri-
do en lo últimos días, con lo ma-
nifestado por el Frente Amplio... 

- Diciendo que no quieren apoyar 
a Gabriel Silber, pero nosotros si 
los vamos a apoyar en las presiden-
cias de sus comisiones... Vamos a 
respetar la palabra empeñada. 

- Pero desde el punto vista de 
un candidato DC en Concepción, 
su caso, eso podría traducirse en 

“Discursos 
absolutistas hacen 
daño a la democracia 
que aún está frágil”
El jefe comunal criticó a quienes relativizan con la dictadura y 
dijo que la directiva de su partido debe tomar definiciones. 
También habló de su relación con el actual Gobierno Regional.

la falta de apoyo de algunos sec-
tores, por ejemplo. ¿Lo ha pensa-
do? 

- Creo que tenemos que ser capa-
ces de fortalecer esta alianza de 
centro izquierda y tenemos que ha-
cerlo con pilares comunes como la 
equidad social, la justicia, de res-
guardar todo el trabajo que se hizo 
para tener derechos como ciudada-
nos. Más allá de pactos electorales, 
tenemos que lograr pactos progra-
mático, pero además, recuperar la 
mística. Tenemos que recuperar la 
convicción de los años ‘80, pero con 
la sabiduría que nos ha dado el tiem-
po en democracia. 

- Bueno, en esos años el anta-
gonista estaba claro, ahora no 
ocurre eso. 

- Yo creo que sí. Hay una derecha 
dura, que quiere imponer cosas. 
Pero la verdad es que no los tomo 
como enemigos, sino como adver-
sario políticos (...). Cuando uno 
anda pendiente del momento en 
que alguien se cae para darle en el 
suelo, creo que es castigado por la 
ciudadanía. 

- ¿Qué opina de algunas opi-
niones que han intentado relati-
vizar lo ocurrido durante la dic-
tadura? Incluso, la senadora Van 
Rysselberghe ha dicho que no es 
contradictorio ser pinochetista 
y respetar los derechos huma-
nos. 

- Es que es una de las grandes di-
ferencias que tengo con ella y fueran 
esas diferencias las que expusimos 
a la ciudadanía el 2012 y lo reitera-
mos el 2016, cuando llevó de candi-
dato a su hermano, que, supongo, 
tendrá los mismos postulados. No-
sotros nunca hemos ocultado nues-
tro domicilio político, la ciudadanía 
sabe cuál es nuestra visión de ciu-
dad... Si ella se siente orgullosa de 
una dictadura militar que mató, 
que hizo desaparecer gente, que 
vetó a los medios, que eliminó los 
partidos políticos, que eliminó el 
Congreso nacional... Allá ella. 

- Es interesante el punto de la 
identidad política, porque re-
cién ahora hemos podido escu-
char a muchos políticos como 
han sacado a colación sus ver-
daderas opiniones, por ejemplo, 
respecto a la dictadura. 

- Creo que siempre es bueno 
transparentar lo que somos. Pero 
distinto es lo que ocurre en el Con-
greso, cuando uno vota distinto a lo 
que piensa el otro y te censuran, te 
gritan, te amenazan con no cumplir 
acuerdos... Estoy preocupado por-
que ese discurso extremo, tanto de 
derecha como de izquierda, pensé 
que había quedado en el pasado 
(...). Esos discursos absolutistas, pre-

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Debo reconocer que 
muchas personas me han 
planteado la posibilidad de 
ir a un cargo parlamentario”.

“Tenemos que recuperar la 
convicción de los años ‘80, 
pero con la sabiduría que 
nos ha dado el tiempo en 
democracia”.

“Estoy preocupado porque 
ese discurso extremo, tanto 
de derecha como de 
izquierda, pensé que había 
quedado en el pasado”.
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El alcalde comentó que “hay 
un derecha dura, que quiere 
imponer cosas”. Esos, dijo, 
son sus adversarios políticos.

Adversarios 
políticos

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL PAGO CON TARJETAS DE CRÉDITO PUEDE TENER COSTOS ASOCIADOS. CONSULTE CON EL EMISOR DE SU TARJETA PARA MAYOR INFORMACIÓN.
HASTA 12 CUOTAS PRECIO CONTADO CON TARJETAS DE CRÉDITO BANCARIAS

EXCLUSIVO EN OUTLET ROSEN
VÁLIDO HASTA EL 10 DE FEBRERO 2019

Concepción: Freire Nº 368.
Talcahuano: Pedro de Cintra 35-85, Autopista Concepción Talcahuano.
San Pedro de la Paz: Portal de San Pedro 4850, local 21.

“Este año apuntamos a sumar 
nuevas regiones inscritas ante el 
Servel, incluyendo la Región del 
Bío Bío. También nos hemos fija-
do como objetivo tener una am-
plia participación dentro del 
Frente Amplio”, comentó el diri-
gente regional del Partido Liberal 
(PL), Osmán Vásquez. 

Lo anterior, en el marco del 
Consejo Nacional que se realiza-
rá esta jornada en Santiago (Tea-
tro Cousiño) y que concluirá con 
el seminario “El rol del Partido 
Liberal en los desafíos del futuro”. 

Vásquez, que será parte del 
evento, sostuvo que la colectivi-
dad no puede estar ajena a los 
procesos de cambios que ha expe-
rimentado el bloque que se ha 
erigido como la tercera fuerza po-
lítica del país. 

El dirigente dijo que el partido 
apuesta a ser protagonista en las 
próximas elecciones municipa-

les y parlamentarias. “Pretende-
mos llevar a varios de los nombres 
que lideran el Frente Amplio en la 
Región”, comentó. 

Actualmente, la colectividad 
cuenta con dos parlamentarios 
(Vlado Mirosevic y Alejandro Ber-
nales) y un alcalde (Gerardo Es-
píndola de Arica).

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Liberales definen objetivos 
programáticos y electorales

potentes, hacen daño a la demo-
cracia que aún está frágil. 

- Se ve poco positivo el panora-
ma para la DC, pues asoman pro-
blemas con la izquierda, pero 
también diferencias con la dere-
cha. ¿Se podría repetir lo de la úl-
tima elección? 

- Esa fue una opción a la que me 
opuse tenazmente y lo dije en la 
Junta Nacional, ir solos era el peor 
error y mira los resultados alcanza-
dos. Creo que la DC, partiendo por 
su directiva, debería aclarar posicio-
nes. Vamos a ser un partido de opo-
sición o uno que busca quedar bien 
con todos, sin que la ciudadanía 
tenga claridad de lo que somos, 
arriesgando su apoyo e ir desapare-
ciendo de a poco. Hay que decirlo. 
Nosotros, los que estamos en la pro-
vincia de Concepción, creemos que 
debemos estar aliados a un eje de 
centro izquierda. 

- En ese escenario, la DC ten-
dría que transar... 

- Bueno, es que cuando hay una 
alianza, por cierto, hay diferencias, 
pero eso enriquece. En política uno 
tiene que aspirar a la excelencia, no 

a la mediocridad. Y eso pasa por 
respetar al otro, pero colocando los 
puntos que nos importan. 

- En otro tema. ¿Cómo es su re-
lación con la actual administra-
ción regional? 

- Buena. Dentro de los márgenes 
de respeto y responsabilidad que 
ambos tenemos (con el intendente 
Jorge Ulloa). Es una persona con la 
cual se puede conversar y respeta-
mos los acuerdos asumidos. Pero él 
no está solo. Tiene seremis, directo-
res regionales de todos los parti-
dos, tiene un Consejo Regional (...). 
Es una madeja grande. Ahí está el 
desafío.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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“Necesitamos que el país 
conozca lo que hace la UdeC”

MARCELA ANGULO, DIRECTORA SEDE SANTIAGO DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Caminar por las calles de la Uni-
versidad de Concepción para la in-
geniera civil, Marcela Angulo, es re-
memorar su participación en el 
P.R.A.T., realizado en el año 1994, 
tras el incendio que afectó a la Ba-
hía de San Vicente. 

Ese trabajo, que fue catalogado 
como pionero en la zona (ya que re-
cién empezaba a dictarse una nor-
mativa vigente en materia me-
dioambiental y la Conama recién se 
encontraba en pañales), da cuenta 
de su estilo de trabajo. Sello que 
quiere imprimir en la sede Santia-
go de la Universidad de Concep-
ción, donde se le presenta un inte-
resante desafío :  extender las acti-
vidades de la casa de estudios en la 
capital, las que hoy  se limitan a si-
tuaciones administrativas en la 
sede de calle Monjitas. 

La presentación oficial de la ex 
gerenta de Capacidades Tecnológi-
cas de Corfo, se realizó este martes 
en la casa de Enrique Molina, y des-
de el día jueves reemplaza en el car-
go al académico y ex diplomático 
José Goñi. “Soy ex alumna y siempre 
he estado vinculada a la universidad. 
El rector decidió potenciar la ofici-
na de Santiago con un plan bastan-
te ambicioso, que es transformar 
esta oficina de representación en 
una sede. Yo conocía al rector des-
de la época en que realizaba inves-
tigación, así que es un lindo desafío. 

- ¿Cuál será el foco de esta 
sede? ¿Vinculación, pregrado? 

- Serán cuatro focos, pero quiero 
dejar en claro que pregrado no va a 
haber en Santiago. Principalmente, 
habrá una representación de las 
autoridades universitarias y aca-
démicos investigadores en cosas 
que pasan en Santiago, activida-
des oficiales, etc. Esto es donde la 
universidad quiere generar un inte-
rés. El rector quiere generar un do-
micilio conocido en Santiago. Que 
haya un lugar para que existan con-
versaciones relevantes y conexio-
nes para la universidad con líderes 
de opinión y temas importantes 
para el país y en eso hay una deuda, 
de que el país se entere de lo que se 
hace en regiones. 

- ¿No hay contradicción al 
abrir una sede en Santiago, 
cuando se habla de descentrali-
zación? 

- No, porque la universidad tiene 
su posicionamiento y territorio de 
influencia aquí, y no nos vamos a 
mover de aquí. El objeto de la ofici-
na en Santiago es amplificar el rol 
de lo que hace a nivel nacional y 
participar en la construcción del 

La ex directiva de Corfo asume el desafío 
de liderar la representación universitaria 
en la capital con cuatro lineamientos 
fijos, pero siempre con el recuerdo de su 
alma mater.

que ojalá se transformen en empre-
sas que se instalen en el parque y 
muchas más cosas con empresas, 
como postgrados orientados a las 
empresas. 

- ¿Los ex alumnos también es-
tarán incluidos en este trabajo? 

- Sí, en ese sentido, quienes nos 
encontramos fuera de Concepción 
nos hemos sentido un poco huérfa-
nos de nuestra alma mater. Nos he-
mos dado cuenta que ellos quie-
ren seguir ligados a la Universidad 
y ellos son un capital muy impor-
tante para nosotros. La UdeC debe 
entregarles este sentido de perte-
nencia y ellos nos pueden abrir las 
puertas en muchas otras situacio-
nes. Hay una relación recíproca 
muy fuerte.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ficio con diversos actores en 
grandes temáticas. Por ejemplo, en 
regionalización, migración, etc. En 
grandes temas país, en donde una 
universidad como ésta no puede 
estar ausente. Las empresas son 
otro gran grupo de interés, desde 
las prácticas profesionales, en abrir 
mejores oportunidades, en investi-
gación y desarrollo, vínculos más 
permanentes y desarrollar un len-
guaje común y de confianza. La 
Universidad tiene mucho que apor-
tar, realizar programas de trabajo 
colaborativo de largo plazo. 

- ¿Pacyt también está en esta 
vinculación? 

- Por supuesto, hay que contri-
buir a la materialización del pro-
yecto. Es un gran desafío para no-
sotros y emblemático para la Re-
gión y ese será un ámbito de acción 
importante, generar colaboración 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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“El objeto de la oficina en 
Santiago es amplificar el rol 
de lo que hace a nivel 
nacional”.

 “Quiero dejar en claro que 
pregrado no va a haber en 
Santiago”. 

 “Generar colaboración que 
ojalá se transforme en 
empresas que se instalen en 
el Pacyt”.

nuevo país, más descentralizado. Si 
no existiera este desequilibrio, no 
sería necesario. No va a haber un 
Campus en Santiago. Necesitamos 
que el país conozca lo que hace la 
UdeC, la mitad del país está ahí, 
por lo que tiene sentido estar allá. 

- ¿Cuáles son los otros? 
- Vinculación, en donde debe-

mos promover las cosas que hace-
mos bien, esto de forma para lo-
grar una colaboración mutuo bene-
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de vinculación con el medio 
fueron compartidas durante un 
conversatorio en el que, 
además de Eric Forcael (UBB), 
participaron las representantes 
de las direcciones de 
vinculación Roberta Lama 
(Ucsc), María Inés Picazo 
(UdeC) y Margarita Pastene 
(Utem).

Otras experiencias 

tiene agendadas, hasta el 
minuto, la Universidad de 
Concepción, para realizar 
durante esta celebración. 

actividades
800

centenario.udec.cl es el sitio 
web dedicado al centenario, 
en donde se podrá encontrar 
parte de la historía de la 
UdeC. 

Sitio web

UdeC lanzó su programa Centenario 
y firmó convenio con Essbio

CALENDARIO SE EXTENDERÁ POR 15 MESES

En el patio de la Facultad de Cien-
cias Químicas se congregaron la 
mañana de este viernes las autori-
dades de la Universidad de Con-
cepción para dar conocer parte de 
las actividades de cara al centena-
rio de la sede universitaria. 

La instancia estuvo liderada por 
el rector Carlos Saavedra y la Comi-
sión Centenario, quienes comenta-
ron que serán cerca de 800 activida-
des que se realizarán entre marzo 
próximo y el mes de mayo de 2020. 

De acuerdo al rector Carlos Saa-
vedra, “estamos hablando de un 
conjunto de actividades, con un ca-
lendario amplio de actividades que 
van a realizar las facultades, es toda 
la comunidad la que participará en 
esto. La mayor parte de las activida-
des serán abiertas a la comunidad, 
como es la tradición de nuestra uni-
versidad”. 

En Tanto, Moira Délano, directo-
ra de Relaciones Institucionales 
UdeC y secretaria ejecutiva de la 
Comisión Centenario, manifestó 
que “queremos que sea una celebra-
ción abierta de toda la comunidad, 
tal como fue el hecho fundacional de 
esta importante Universidad y que 
provino de la comunidad, para la co-
munidad y desde la comunidad. 

 
Tres Etapas 

Desde la Comisión Centenario 
estimaron conveniente dividir las 
celebraciones en tres etapas, las que 
se realizarán en estos 15 meses. 

La primera etapa será histórica, 
entre marzo y mayo, durante este 
periodo se pretende recordar a los 
fundadores, con una romería a la 
tumba de Enrique Molina el 8 de 
marzo y una bienvenida simultá-

Una serie de hitos tendrá la casa de estudios a contar de marzo, que partirá 
recordando a los próceres que iniciaron este sueño y que tendrá un momento 
culmine el próximo 14 de mayo en el Teatro Biobío.

a estas actividades del centenario 
con Esbbio. 

Sobre este acuerdo, el rector Carlos 
Saavedra comentó que “ellos van a 
colaborar a través de la Ley de Dona-
ciones para financiar parcialmente 
algunas de las actividades que están 
programadas de los grandes hitos”. 

En tanto, el gerente regional de 
Essbio, Peter Schmohl, calificó como 
un privilegio para la compañía par-
ticipar de estas actividades. “Hay 
una relación histórica entre Essbio 
y la Universidad de Concepción, par-
ticularmente, en lo que respecta al 
desarrollo de nuestras dos regiones”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Descentralización y vinculación marcaron cita de Ues. Regionales
Con la presencia del presidente nacional 

de la fundación Chile Descentralizado, He-
inrich von Baer, se realizó el seminario “Una 
mirada integral de la vinculación con el 
medio desde la perspectiva de las universi-
dades regionales”. 

La instancia, a cargo de director de Rela-
ciones Institucionales de la Universidad del 
Bío Bío, Eric Forcael, se llevó a cabo ayer en 
el Aula Magna de dicha casa de estudios y 
tuvo como fin dar a conocer experiencias de 
vinculación de universidades regionales con 
el medio en el cual se encuentran inmersas. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El seminario contó con las ponencias, 
además, del ex intendente Rodrigo Díaz, 
quien entregó una mirada desde el mun-
do privado, y el editor de Diario Concep-
ción, Francisco Bañados, quien desarro-
lló el tema universidades y medios: el de-
safío de estrechar vínculos por el 
desarrollo regional. 

También se realizaron mesas de traba-
jo en donde participaron visitantes de 
distintas casas de estudio del país, repre-
sentantes de la Agrupación de Universi-
dades Regionales.  

además, habrán seminarios, con-
gresos, concursos y premiaciones. 

Mientras que la tercera etapa de 
conmemoraciones fue definida 
como “Del Espíritu” y se realizarán 
actividades como mapping en las fa-
chadas, un concierto sinfónico con 
canciones de la cuna del rock, entre 
otros eventos. 

 
Convenio con Esbbio 

Durante la actividad, la Univer-
sidad de Concepción, firmó un 
convenio de colaboración de cara 

nea a los estudiantes de la genera-
ción centenario el 21 de marzo en 
los campus de Concepción, Chillán 
y Los Ángeles. 

Esto finalizará con la apertura 
del campus el 26 de mayo durante 
el día del Patrimonio y un recono-
cimiento al aporte realizado por 
parte de la Masonería a la casa de 
estudios. 

La segunda etapa fue llamada 
“De Desarrollo Libre” y tendrá la 
avant premiere del documental 
“Fosa de Atacama” en las tres sedes, 
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El objetivo del plan de 
contingencia que se lleva a 
cabo en Yumbel, busca evi-
tar posibles incendios fo-
restales, ya que se espera 
una masiva concurrencia 
de peregrinos hacia en San-
tuario San Sebastián duran-
te este fin de semana. 

Esto, teniendo en cuenta 
que se pronostican altas 
temperaturas para el Bío 
Bío, especialmente el do-
mingo 20 de enero. 

“El programa comenzó 
hoy (ayer) viernes, en donde 

Conaf intensifica plan 
preventivo de incendios 
por festividad en Yumbel

se han constituido los prin-
cipales organismos y em-
presas relacionadas a la 
contingencia, como Cara-
bineros, Onemi, el munici-
pio, las empresas Arauco, 
Masisa y Mininco, y por su-
puesto, Bomberos, que son 
parte importante en este es-
fuerzo colaborativo, que 
busca proteger los recursos 
humanos, la infraestructura 
del lugar y la vegetación pre-
sente en el sector”, precisó el 
director regional de Conaf, 
Juan Carlo Hinojosa. 

Lo anterior, debido a que, 
a la fecha, se han combati-
do un total de 656 incen-
dios en las tres provincias 
de la Región, un 11% más 
que el verano 2017-2018. 
“En cuanto a la superficie, 
se han afectado 709 hectá-
reas, un 33% menos que la 
temporada anterior. 

“Hemos establecido un 
puesto de mando, con toda 
la tecnología disponible 
para poder monitorear los 
incendios que se produz-
can en el área y, además, es-
taremos presentes con seis 
brigadas distribuidas en las 
localidades cercanas al san-
tuario, atentos ante cual-
quier foco que se registre 
durante estos días”, añadió 
el director de Conaf.

Adulta mayor 
falleció en 
incendio de su 
vivienda

Una mujer de 71 años re-
sultó muerta tras incendiar-
se su casa ubicada en calle 
Ainavillo con Los Carrera. 

Luego del incendio, que se 
generó cerca de las 09:00 ho-
ras en la vivienda de material 
mixto, llegaron tres compa-
ñías de Bomberos para con-
trolar las llamas e iniciar los 
peritajes correspondientes 
que permitan determinar las 
causas del siniestro. 

Hasta el lugar llegó perso-
nal de tres compañías de 
Bomberos para controlar el 
incendio y para iniciar los 
peritajes correspondientes 
para determinar las causas. 

La mujer vivía con su hijo, 
que si bien pudo escapar del 
fuego, resultó con graves 
quemaduras en su rostro y 
manos. Se encuentra fuera 
de peligro.

 FOTO: CE BÍOBÍO
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Puente Bicentenario llegará a 
Chacabuco con vía elevada 

Tras la postura de la primera piedra 
de la Subcomisaría de Nonguén (ver 
nota inferior), el subsecretario de 
Obras Públicas, Lucas Palacios, reco-
noció la tardanza que ha existido en 
la construcción del puente Bicentena-
rio y dio a conocer que la conexión del 
viaducto hacia calle Chacabuco será 
vía aérea. 

La definición, según dijo, se tomó 
pensando en no dividir a la población 
Aurora de Chile, no afectar los patios 
de maniobras de ferrocarriles exis-
tentes en el lugar ni menos cruzar por 
la vía férrea.  

El anuncio fue hecho después  que 
trascendiera que el proyecto hasta 
hace pocos días contemplaba un paso 
por la vía férrea con barreras,  lo que 
de inmediato preocupó a diversos ac-
tores que utilizan, entre ellos, relacio-
nados con el transporte de carga por 
carros. Tras ello, las gestiones y reunio-
nes para corregir ese ineficiente siste-
ma de paso, se intensificaron. 

Palacios reconoció que si bien has-
ta 2014 la construcción del viaducto 
fluyó tal como se esperaba, durante el 
gobierno anterior de Michelle Bache-
let se le dio término por anticipado al 
contrato. “Se perdieron dos años y 
medio, que la verdad yo lo encuentro 
muy lamentable porque dar explica-
ciones es fácil, pero lo difícil es sacar 
las obras adelante. Luego, se generó un 
nuevo contrato, que nosotros lo here-
damos con un diseño que iba a nivel 
de suelo para comunicarse con Cha-
cabuco, diferente a lo que fue pensa-
do desde un principio”. 

Y, como lo ideal no era pasar a ni-
vel se está modificando el proyecto e 
incorporando $5.000 millones adi-

te de la población Aurora de Chile”. 
Por eso, según recalcó, ya se está de-

sarrollando la ingeniería del proyecto 
y si bien aún no tienen fecha definiti-
va para que esté terminado y en uso, 
aseguró que será durante el período de 
Gobierno de Sebastián Piñera. 

Explicó que han demorado en to-
mar las decisiones, pues debieron re-
solver elementos que se había entram-
pado en el contrato heredado, pero 
que ya lo han podido sacar adelante y 
asegurar la conexión con Chacabuco. 

Cabe destacar que hasta el mo-
mento se han invertido $26.000 millo-
nes en las obras del puente y que su-
mando los $5.000 adicionales aún es-
taría dentro de los márgenes 
establecidos por el MOP, que alcan-
zan los $38.000 millones. 

Con la información entregada por 
Palacios, se da por zanjada la discu-
sión sobre el futuro del puente y se 
deja a un lado la opción de instalar 
un signo pare a nivel con todas las 
implicancias que ello traería para la 
comunidad. 

Si bien el subsecretario fue consul-
tado por detalles de la obra, este evi-
tó referirse más al tema y afirmó que 
será entregada en su momento.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

CONFIRMÓ EL SUBSECRETARIO DE OBRAS PÚBLICAS, LUCAS PALACIOS 

Se incorporan $5.000 millones al proyecto para retornar idea 
original. Estaría listo antes que finalice actual Gobierno.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Celebran instalación de primera piedra de 
subcomisaría de Carabineros en Nonguén 

FOTO: MOP

Cerca de cuatro décadas tuvie-
ron que esperar los vecinos de Non-
guén para que se confirmara la 
construcción de una Subcomisa-
ría de Carabineros en el sector. 

El proyecto, que implica una in-
versión que supera los dos mil mi-
llones de pesos gracias al aporte 
del Fondo Nacional de Desarrollo 
Regional, deberá estar concretado 
y un uso en 390 días, es decir, el año 
2020 debería estar inaugurada la 
unidad policial que albergará a cer-
ca de 60 carabineros. 

El subsecretario de Obras Públi-
cas, Lucas Palacios, presente en la 
ceremonia, hizo hincapié en el 
mandato realizado por el Presiden-
te Piñera que, según dijo, más allá 
de anunciar proyectos, la idea es 
ponerlos en marcha, tal como suce-
dió en este caso, donde ya se cuen-
ta con plazos. 

El alcalde de Concepción, Álvaro 

cionales para retomar la iniciativa 
tal como fue concebida “que es em-
palmar el puente Bicentenario con 
avenida Chacabuco a través de un 
viaducto”. 

El subsecretario agradeció a quie-
nes le hicieron ver las característi-
cas que debía tener el proyecto: la 

senadora Jacqueline van Ryssel-
berghe y el intendente Jorge Ulloa, 
quienes le habían mostrado cuál 
era la mejor opción. “Nos hicieron 
ver que había un cambio en lo pro-
puesto y que el proyecto como esta-
ba iba a llegar a nivel de suelo, y ge-
nerar una división muy importan-

Ortiz, aseguró que el sector de más 
de 30 mil habitantes hace mucho 
tiempo que necesitaba de una sub-
comisaría “es un logro de toda la co-
munidad. En marzo del próximo 
año vamos a estar inaugurando la 
nueva Subcomisaría que va a cubrir 
todo el sector de Nonguén”. 

La repartición policial tendrá ju-
risdicción desde Plaza Acevedo 
hasta Nonguén e incorporando al 
sector rural hasta Chaimávida, ca-
mino a Cabrero y hasta el puente 
seis en la ruta a Florida. 

Se trata de un terreno de 2.598 
metros cuadrados, se edificarán 
1.107 de ellos. 

Modesto Vergara, coordinador 
de las juntas de vecinos del sector, 
reconoció su alegría, pues se trata 
de un trabajo que inició en 1980 y, 
sobre todo, de una labor de la co-
munidad que incluso urbanizó los 
terrenos y que gracias a eso se dio 
el paso para la construcción de la 
comisaría. “Agradezco al general 
Hermes Soto porque fue el prime-
ro que nos ayudó y que permitió 
que fuera una realidad”.

Habilitan 
estacionamiento 
para viajes a 
Yumbel

Con el fin de efectuar un or-
denamiento de los buses que 
prestan servicios especiales en 
el marco de la festividad de San 
Sebastián, desde Concepción 
a Yumbel, el seremi de Trans-
portes, Jaime Aravena, infor-
mó que se dispondrá de un es-
tacionamiento para ellos en el 
Estadio Ester Roa el domingo 
desde las 00:05 horas hasta las 
22:00 horas. 

La iniciativa se tomó debido 
a que en la festividad los buses 
de viajes especiales se ubican 
en calle Tegualda, General No-
voa, supermercado y plaza 
Acevedo. 

La idea, según Álvaro Ortiz, 
alcalde de Concepción, es dar 
seguridad a los pasajeros al te-
ner un punto oficial de salida y 
evitar congestión vehicular.
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$3.000
cuesta la entrada a la fiesta, 
que contará con shows 
artísticos, foodtrucks y 
talleres de apicultura.

ESTARÁ DISPONIBLE DURANTE LAS 24 HORAS Y LOS 365 DÍAS DEL AÑO

Erradicar los femicidios, que sólo 
durante el 2018 alcanzó la lamenta-
ble cifra de 42 consumados en Chi-
le, de los cuales cuatro ocurrieron 
en la Región del Bío Bío, es lo que 
busca la implementación del fono 
1455, el que ofrecerá orientación 
psicológica a las víctimas de vio-
lencia de género, que en lo que va del 
año ha cobrado la vida de cinco mu-
jeres de otras regiones de Chile. 

El nuevo número que reemplaza 

Mujeres violentadas cuentan con 
nuevo número de orientación
El nuevo fono reemplaza al 800-104-008, por uno de mayor memorización. Servicio 
estará a cargo de profesionales, quienes derivarán casos dependiendo de su gravedad.

al 800-104-008, según explicó la se-
remi de Gobierno, Francesca Paro-
di, se hizo debido a que es más fácil 
de recordar. 

“El cambio (de número) busca ha-
cer más eficiente, las consultas ciu-
dadanas de quienes son víctimas 
de violencia, como también de quie-
nes tienen dudas acerca del tema, 
además que el 1455 es más fácil de 
recodar y se puede marcar incluso 
sin tener saldo en el teléfono”. 

La autoridad, a su vez, recalcó 
que en el caso de efectuar denun-

cias, éstas deben realizarse en Ca-
rabineros, PDI, Fiscalías, Juzgados 
de Familia o de Garantía. 

Sobre la importancia de contar 
con este número de atención el jefe 
de operaciones de la octava zona de 
Carabineros, coronel Eric Flores, 
indicó que “el grueso de las denun-
cias las recibe Carabineros, es por 
eso que durante el 2018, en conjun-
to con la seremi de la Mujer y Equi-
dad de Género, capacitamos a nues-
tros profesionales, para seguir aten-
diendo a las víctimas de violencia. 

FOTO: SEREMI DE GOBIERNO

Las mujeres deben atreverse a de-
nunciar”. 

Sobre la importancia de ser par-
te de la red de apoyo, la comisario 
de la PDI, Karen Pizarro, precisó 
“nosotros hacemos un trabajo im-
portante en la contención y el apo-
yo en el empoderamiento de la mu-
jer, derivándola a los servicios co-
rrespondientes para que puedan 
seguir adelante con las denuncias, 
es por ello la importancia de contar 
con este nuevo número”. 

 
Vida Libre de violencia 

El jueves por la tarde se aprobó 
por unanimidad, en la Cámara de 
Diputados, el proyecto de ley que 
busca establecer el derecho de las 
mujeres a una vida libre de violen-
cia. 

La iniciativa, que ahora pasará a 
su segundo trámite legislativo, en la 
comisión Mujer del Senado, visibi-
liza situaciones no contempladas 
en la ley, entre ellas la violencia en 
todos sus ámbitos, hasta los femici-
dios en el pololeo, el acoso sexual y 
la difusión de fotos íntimas. 

“Agradecemos que se haya apro-
bado el primer trámite legislativo, 
creemos que es un paso fundamen-
tal para poder tipificar hechos que 
lamentablemente no se considera-
ban dentro de la violencia intrafami-
liar, no obstante, tenemos que se-
guir avanzando en llegar a cero fe-
micidios”, señaló Parodi.

La fiesta de la Cosecha de la Miel, 
que llevará a cabo este sábado en el 
Fundo las Golondrinas de Calabo-
zo Alto en Coronel y que reunirá a 
los principales apicultores de la 
zona, busca devolverle el derecho a 
agua potable a pobladores del sec-
tor que no cuentan con el suminis-
tro básico. 

La iniciativa beneficiará a 130 
vecinos del sector, “lo que busca-
mos con esta fiesta es reunir los 
fondos suficientes para completar 
esta etapa y para ello ya contamos 

Fiesta de la miel beneficiará a pobladores de Calabozo Alto de Coronel
“Son más de 50 años sin el sumi-

nistro de agua”, explicó Juan Mi-
llas, uno de los vecinos que de reu-
nidos los cerca de $24 millones que 
cuesta el proyecto, que considera 
una bomba y tubería directa a las 
casas de los beneficiarios, contará 
con agua en su vivienda. 

Algo que la señora Miriam Basti-
das agradece, “yo fui beneficiada en 
la primera etapa, ahora faltan mis 
vecinos, así que hago un llamado a 
que vengan a la fiesta, habrá mu-
chas entretenciones”.

con el aporte de la municipalidad 
de Coronel, que comprometió nue-
ve millones de pesos”, explicó el 
apicultor, Francisco Silva. 

Pondrán énfasis en 
los más vulnerables 
y clase media 
durante el 2019

FOTO: MINISTERIO DE DESARROLLO SOCIAL

En Santiago, se llevó a cabo la 
cumbre social en la que partici-
paron 19 municipios de la Re-
gión del Bío Bío y que busca re-
novar la alianza colaborativa 
entre el Estado y municipalida-
des de todo el país. 

La instancia que estuvo enca-
bezada por el ministro de Desa-
rrollo Social, Alfredo Moreno, 
quien entregó los lineamientos 
de su cartera y detalló los pro-
gramas sociales del Gobierno 
que beneficiarán a los chilenos 
más vulnerables y a la clase me-
dia a través del trabajo colabo-
rativo con las municipalidades. 

“Las municipalidades no son 
sólo las que ejecutan los pro-
gramas, son también las que de-
tectan cuáles son los proble-
mas, qué estamos haciendo 
mal, qué necesidad no está sien-
do cubierta, explicó a los más de 
200 representantes municipa-
les presentes. 

La reunión se llevó a cabo du-
rante dos jornadas y el seremi 
regional, Alberto Moraga, desta-
có la importancia de los direc-
tores de Desarrolo Comunita-
rio, “es importante que nues-
tros pares ayuden a entender 
los problemas, evaluar las solu-
ciones, captar nuevas necesi-
dades e innovar”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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La empresa tiene el objetivo de recuperar el patrimonio dañado por los 
incendios que han ocurrido en la zona centro-sur de Chile. Así, ha entregado 
diferentes especies endémicas, entre ellas el Ruil, Hualo y Peumo, a variadas 
organizaciones y comunidades para repoblar las áreas afectadas. La meta es 
llegar a medio millón de especies.

TRAS INCENDIOS DE 2017:

CMPC ha donado cerca 
de 300 mil plantas nativas 
para reforestación

L
a tormenta de fuego, provocada 
por los incendios forestales 
del año 2017, no solo afectó 
significativamente la flora y 
fauna de Chile, sino también, 

generó una crisis para la preservación 
de la vegetación nativa.  Es por eso que 
CMPC se propuso dicho año alcanzar 
una gran meta: donar 500 mil plantas 
para la reforestación.
El compromiso se trata de recuperar 
patrimonio afectado por la catástrofe. 
En esa línea, la empresa ya entregó 
en total 298.776 plantas nativas -160 
mil en 2017 y 138.776 en 2018- a 
diversas organizaciones y más de 90 
comunidades, como la Fundación 
Reforestemos, la Universidad de Chile, 
el Predio Pantanillo, así como también a 
agrupaciones de apicultores, colegios, 
municipalidades, juntas de vecinos, 
entre otros. Para 2019 la empresa 
estima que se donará cerca de 150 mil 
plantas más.
 “CMPC asumió el compromiso 
de entregar plantas de especies 
nativas a propietarios particulares u 
organizaciones que vieron afectados 
sus recursos, esto con el objetivo de 
facilitar y agilizar la reforestación de 
áreas afectadas, y así recuperar en un 
menor plazo los ecosistemas nativos 
afectados y con ello las múltiples 
servicios ecosistémicos que ellos 
proveen”, asegura el  ingeniero de 

Restauración y Estudios Ambientales de 
CMPC, Alamiro Navarrete.
Para poder llevar a cabo la entrega de las 
plantas, todas se cultivan previamente 
en el vivero Carlos Douglas de CMPC, 
ubicado en la región del Biobío. Ahí 
la empresa ha sembrado 49 especies 
diferentes, como por ejemplo, el 
Arrayán,  Boldo, Canelo, Roble, Ruil,  
Matico, Litre, Radal, Laurel, entre otras. 
Del total de especies, las que más ha 
donado la compañía han sido el Quillay 
con 74.613 ejemplares, el Hualo con 
20.925 y el Peumo con 12.582. “Lo 
principal es generar la cantidad de 
plantas de especies nativas suficientes 
para proveer a los propietarios de zonas 
afectadas y realizar las capacitaciones 
necesarias para que la plantación sea 
realizada de forma adecuada”, concluye 
Navarrete.

La reforestación va de la mano con la 
conservación
Así como reforestar es una tarea 
importante para la recuperación de la 
biodiversidad afectada, lo es también 
la preservación. Es por eso que CMPC 
cuenta con Áreas de Alto Valor de 
Conservación (AAVC) –zonas que 
presentan especies de flora y fauna en 
riesgo- donde el principal objetivo es 
cuidar la vegetación nativa. 
Con su conocimiento y experiencia en 
el área forestal, CMPC ha intensificado 

su trabajo en las AAVC manejándolas 
y administrándolas con el fin de 
conservar o aumentar los atributos en 
peligro. Para realizar dicho trabajo se 
identifican, manejan y monitorean los 
individuos, haciendo también partícipe 
en dichos procesos a las comunidades 
aledañas a cada territorio. Dentro de 
los lineamientos desarrollados para 
conservar aquellas zonas se las declaró 
como prioridad en el combate de 
incendios; se prohibió el uso de fuego 
en su interior y en sectores cercanos, y 
la pesca, caza o corta ilegal dentro de 
ellas; se realizó una coordinación con 
científicos y expertos; se establecieron 
limpiezas del entorno para el 
crecimiento de las especies endémicas, 
entre otras acciones.
“CMPC tiene un compromiso de 
restaurar 8.700 hectáreas de bosque 
nativo, de las que ya tenemos un 
avance de 1.900 hectáreas con 
restauración iniciada. En el contexto 
de este compromiso nos hemos 
propuesto focalizar los esfuerzos en 
restaurar áreas que presentan atributos 
únicos o escasos, tales como la 
presencia de especies en categorías de 
conservación, ecosistemas especiales, 
áreas proveedoras de agua para 
consumo humano”, explica Navarrete.
De acuerdo con los avances en 
reparación, se pueden destacar los 
proyectos de mayor relevancia, como 
el  Retiro y Junquillar de 450 hectáreas, 
que considera la restauración de dos 
cuencas que abastecen de agua a parte 
de la población de Angol, en la región 
de La Araucanía;  Hualos de Loanco 
en Constitución, región del Maule, de 
625 hectáreas de bosque endémico; 
Ruiles de Empedrado también 
en Constitución, donde se están 
restaurando 200 hectáreas de bosque 
con presencia de Ruil; y el proyecto 
de restauración Villa Las Araucarias, 
que considera la recuperación de 40 
hectáreas de bosques de Araucaria. 
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IPC
Diciembre

Anual

-0,1%
2,6%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
julio-septiembre 4,3%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.473,63 

COMMODITIES 

+0,69% Igpa 27.580,51 +0,62%

Celulosa NBSK (US$/Ton)         $1.171 Cobre (US$/libra) $273
H. de pescado (US$/Ton) $1.525 Petróleo WTI $53,80

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$48.353,00

$27.556,89
Dólar Observado    $669,60 Euro $761,27

Mapa ampliará a 9 mil los puestos de 
trabajo estables en la planta Arauco
Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

SERÁN 1.000 NUEVAS CONTRATACIONES UNA VEZ COMIENCE A OPERAR LA PLANTA EN 2021

Según las estimaciones de la em-
presa Arauco, este mes habrán 200 
contrataciones, en julio 1.000, en 
diciembre 4.000 y ya en julio de 2020 
se espera alcanzar un peak de entre 
7.500 y 8.000 personas en el con-
texto de la construcción del pro-
yecto de Modernización y Amplia-
ción de la Planta Arauco, más co-
nocido como Mapa: la inversión 
más grande de la historia del bra-
zo forestal del grupo Angelini: US$ 
2.350 millones. 

 Además, como este es un pro-
yecto que la compañía decidió ha-
cerlo y no externalizarlo, significó 
contratar a 250 ingenieros y técni-
cos extras sólo para la construc-
ción de Mapa. 

Así lo informó el subgerente de 
Asuntos Públicos, Mauricio Leiva, 
quien explicó que la dotación esta-
ble y actual de la planta Arauco, su-
mado el trabajo en bosque y ase-
rraderos, alcanza a las 8 mil perso-
nas, y una vez que Mapa esté 
operando, se llegará a 9 mil em-
pleos permanentes. 
 
Lo que viene 

Leiva anunció a Diario Concep-
ción que ahora viene una licitación 
para producto terminado, que es 
donde se acopiará la producción, 
galpón que medirá 3,5 hectáreas. 

Y también la licitación para cons-
truir el nuevo emisario submarino. 

Y a fines de este año y principios 
de 2020, comenzará la preparación 
de la plataforma previa al montaje 
industrial de los equipos, estos últi-
mos ya fueron adjudicados a las 
empresas Valmet y Andritz. 

 
Empleabilidad 

Un trabajo catalogado por la em-
presa Arauco como inédito es lo 
que se está llevando a cabo en el 
contexto de Mapa. Así lo explicó el 
subgerente, quien detalló que unie-
ron las experiencias de proyectos 
anteriores, de manera tal de mejo-
rar procesos y procedimientos en 
todo ámbito, en especial, en el 
tema laboral. 

Se busca que Mapa no sólo im-
pacte en lo inmediato en lo que se 

La plana actual, uniendo aserraderos y trabajo en bosque suman 8 mil empleos.  
En tanto, ya iniciado el movimiento de tierra, se está a la espera de las próximas 
licitaciones y se espera para julio de este año contratar a 1.000 personas.

FOTO: ARAUCO

sobre expectativas, en el entendido 
de que si bien habrá un impacto 
positivo en lo laboral, esta se dará en 
forma paulatina y no necesaria-
mente los contratos durarán lo que 
se prolongue la construcción. 

De hecho, habrán 40 tipos de con-
tratos distintos, lo que significa que 
habrá entrada y salida de trabajado-
res en tiempos distintos, y recién en 
julio de este año se superarán las pri-
meras 1.000 personas contratadas. Y 
será en 2020 que se dará el peak. 

Para articular de manera eficien-
te la oferta con la demanda de em-
pleo y prestación de servicios, jun-
to con desarrollar capital humano 
con perspectiva de largo plazo, se 
firmó el Acuerdo de Cooperación 
para la Empleabilidad Local firma-
do por el Ministerio del Trabajo y 
Sence. Este último organismo rea-
lizará un estudio de los oficios rela-
cionados con la construcción del 
Proyecto Mapa, estableciendo cier-
tas competencias que deban desa-
rrollar los beneficiarios que solici-
ten acceder a la capacitación, para 
posteriormente ejecutar una com-
pleta formación del trabajador. 

Por su parte, Arauco se compro-
mete a realizar esfuerzos priorita-
rios en las comunas de Arauco, 
Lota, Curanilahue y Los Álamos 
para reclutar, seleccionar y capaci-
tar a personas que puedan integrar-
se como trabajadores en alguno de 
los distintos contratos requeridos 
para la construcción del proyecto. 

En esta dirección, la empresa ar-
ticulará la oferta y la demanda de 
empleo en las comunas priorita-
rias, para lo cual dispondrá de una 
Agencia de Empleabilidad y Em-
prendimiento Local (E+E). Sence 
apoyará técnicamente con modelos 
de intermediación laboral y la coor-
dinación con las Omil.

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

refiere a creación de puestos de tra-
bajo con énfasis en la mano de obra 
local, sino también, que la expe-
riencia de haber participado en la 
construcción de la planta se certi-
fique, de manera tal que el trabaja-
dor quede en una mejor posición 
frente al mercado laboral, post 
construcción, sostuvo Leiva. 

“Vemos acá una oportunidad de 
avanzar a un nuevo estándar am-
biental y social para esta y nuevas 

inversiones futuras. Entonces, nos 
esforzamos por contratar la máxi-
ma mano de obra local posible, pero 
entendemos que el empleo es un 
episodio en la vida laboral de una 
persona, pero la empleabilidad tie-
ne que ver con las capacidades que 
se dejan instaladas. Por eso, nuestra 
apuesta estará en mejorar la em-
pleabilidad”, sostuvo el ejecutivo. 

Leiva dijo que la compañía está 
preocupada por no generar falsas o 
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Una herramienta 
para escalar en 
lo profesional
Estudiar un magíster amplia los horizontes y garantiza el desarrollo 
personal y académico. Potenciar talentos y habilidades, así como 
gestionar un plan de desarrollo laboral son los principales beneficios 
a los estudiantes.

MAGÍSTER

E
ntre los programas de estudio 
de postgrado, uno en particu-
lar que atrae a los profesiona-
les es el magíster. Represen-
ta la oportunidad de actuali-

zar conocimientos, ser más competitivo 
en el trabajo y también da la posibilidad 
de derivar el ejercicio profesional hacia 
la docencia, ya que el magíster es uno 
de los requisitos que muchos planteles 
de educación superior solicitan a quie-
nes se integran a su cuerpo docente.  

Independiente del área de en que un 
profesional se desarrolle o trabaje, un 
programa puede ayudar a dar un salto 
cualitativo en el desarrollo profesional 
y en el mercado laboral.  

Es importante contar con estudios de 
postgrado debido al cambio vertigino-
so que impacta a todas las industrias. Es 
fundamental renovar los conocimientos 
y tomar contacto con las prácticas van-
guardistas en materia de gestión de 
empresas. Eso permite mantenerse vi-
gente y desafiar los propios paradigmas.  

un magíster permite mejorar las 
condiciones laborales y crecer 
profesionalmente. Es una válida 
alternativa.

Elegir

Una oportunidad que puede brindar 
el estudio de un magíster, y que muchos 
profesionales valoran es conocer a pro-
fesores y alumnos quienes pueden am-
pliar la red de contacto profesional. Un 
valioso recurso para lograr la movilidad 
laboral. Puede ser una excelente herra-
mienta para construir relaciones con 
personas que pueden contribuir a su de-
sarrollo profesional futuro., tanto, en el 
aprendizaje que entregan las experien-
cias de otros como la amistad profesio-
nal que se genera. 

 
Mejores condiciones 

Otra pregunta frecuente al evaluar 
las oportunidades que otorga un ma-
gíster es si este título puede efectiva-
mente contribuir a alcanzar mejores 
sueldos, o cargos de mayores respon-
sabilidades. 

El postgrado entrega un anteceden-
te positivo sobre la capacidad del logro 
de un profesional, pero no es una garan-
tía. Un magíster bien aprovechado por 
el profesional, unido a un adecuado 
desarrollo de las competencias ejecuti-
vas o habilidades personales, puede 
contribuir a acceder a mejores posicio-
nes ejecutivas y a percibir un mayor ni-
vel de compensación.

Elección correcta 
Una pregunta recurrente ante la de-

cisión de qué magíster elegir es cómo 
conciliar el desarrollo de talentos e in-
tereses con aquello que efectivamente 
sea un aporte al crecimiento profesio-
nal, optar a un mejor empleo o condi-
ciones de trabajo. 

 
Red de contactos 

Edición Especial Postgrados y Diplomados
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Programas que buscan ser apoyo  
a la realidad regionalL

a Universidad San Sebastián es 
una casa de estudios de gran 
prestigio a nivel nacional. En la 
Región del Bío Bío la historia 
no es diferente y los 29 años 

que cumplieron en Concepción no ha-
cen más que avalar la calidad de edu-
cación que brindan. 

Para dar respuesta a la necesidad de 
especialización profesional que el mer-
cado laboral está demandando cons-
tantemente, la USS y su área de Post-
grados cuentan con una serie de pro-
gramas disponibles para, en primera 
instancia, dar respuesta a lo que la Re-
gión y los estudiantes necesitan. 

“Como Universidad San Sebastián 
tenemos una oferta contundente de 
programas de postgrados y de desa-
rrollo profesional. Sabemos cuales son 
las necesidades que tiene la Región, 
por lo que apuntamos a dar una res-
puesta a esta necesidad”, explica San-
dra Ibáñez, Directora de Postgrados de 
la USS, sede Concepción. 
 
Programas disponibles 

Entre los programas disponibles en 
el área de Postgrados, destacan magís-
teres, especialidades odontológicas, 

Con el objetivo de suplir las necesidades de la realidad regional, la 
Universidad San Sebastián tiene atractivos programas de postgrado 
y de desarrollo profesional.

postítulos, diplomados y carreras ad-
vance. 

“Uno de nuestros objetivos es la for-
mación de personas que sean un real 
aporte al desarrollo de la Región. Has-
ta el momento los estudiantes están sa-
tisfechos con lo que ofrecemos. Tene-
mos profesores calificados que han 
puesto todos sus conocimientos a dis-
posición de los alumnos de postgra-
dos”, comentó la Directora del área. 

 
Prestigio académico 

La Universidad San Sebastián se ha 
ganado un prestigio debido a la cali-
dad del servicio. La cantidad de progra-
mas disponibles es amplia y se traba-
ja en abrir nuevos planes de estudio. 
“Tenemos un prestigio que cuidar. So-
mos rigurosos en la formación acadé-
mica y eso nos ha entregado preferen-
cias en todo sentido. Apuntamos a se-
guir creciendo”, cerró Sandra Ibáñez.

Edición Especial Postgrados y Diplomados
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Postítulos y su exponencial crecimiento

E
n 2018, la matrícula total de pos-
títulos aumentó 23,4% respecto 
al año 2017, alcanzando 27.528 
estudiantes. Las cifras, que co-
rresponden al último Informe 

de Matrícula en Educación Superior en 
Chile, desarrollado por el Sies, son parte 
de una tendencia en crecimiento, pues du-
rante el período 2009-2018, se observa un 
importante aumento en los postítulos en 

atractivos de los modelos a distancia o se-
mipresenciales tiene que ver con la admi-
nistración de los horarios individuales para 
encontrar el que mejor se acomode a las 
necesidades personales para concentrar-
se en los estudios. 

Esto no implica reemplazar las caracte-
rísticas de un modelo presencial. Se trata 
de igualar la clase presencial con la clase 
a distancia con un formato online, donde 
se favorece muchísimo a la autogestión de 
los estudiantes. 

Este modelo de estudio es favorable 
para aquellas personas que tienen capa-
cidad de autogestión y que son conscien-
tes de que el perfeccionamiento y el de-
sarrollo de nuevas capacidades de un re-
querimiento del mercado, siendo 
necesarios para seguir desarrollando sus 
propias capacidades.general, con un incremento de 96,3%, lo 

que se debe principalmente al aumento de 
la matrícula en los diplomados (196,3%). 

En lo que se refiere a matrícula de pri-
mer año de pregrado, el 5,3% está matri-
culada en jornadas semipresenciales, a 
distancia u otras, acumulando un incre-

mento en 165,4% con respecto al año 
2009. Se trata de una modalidad que tam-
bién se ha expandido a los programas de 
postítulo y postgrado. 

 
Ventajas 

En esta línea, uno de los principales 

Hoy, contar con una gran 
formación educacional no 
garantiza el éxito profesional. Las 
empresas requieren que sus 
trabajadores cuenten con 
competencias como las 
relaciones interpersonales y el 
trabajo en equipo.

Edición Especial Postgrados y Diplomados
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Ferbio prepara ampliar SurActivo  
en seis hectáreas que tiene disponible

Las protestas por la jibia conti-
núan. Ayer pescadores industria-
les de la Región llegaron hasta La 
Moneda para entregar una carta 
dirigida al Presidente Sebastián 
Piñera para manifestar su descon-
tento al veto. 

“Hemos viajado más de 500 kiló-
metros para manifestar nuestro des-
contento. Venimos desde Talcahua-
no, Coronel, Hualpén, Tomé y alre-
dedores. Somos trabajadores de la 
industria pesquera de la Región del 

Jibia: industriales del Bío Bío entregan carta a Piñera  
y ministro Valente anuncia diálogo con artesanales

mos una real plataforma social”. 
En tanto, el ministro de Econo-

mía, José Ramón Valente, anunció 
ayer que el subsecretario Ignacio 
Guerrero dialogará con el sector ar-
tesanal en Concepción. 

“Tenemos una situación hoy día, 
tenemos una ley, tenemos el anun-
cio del veto, eso está hoy día vigen-
te (…), pero lo que ocurra el día de 
mañana depende de si podemos, 
eventualmente, acordar otras situa-
ciones”, dijo.

FOTO: CEDIDA

Bío Bío: mujeres fileteadoras, tripu-
lantes de barcos de arrastre, opera-
rios y todos quienes nos desempeña-
mos en tierra y mar en torno al sec-
tor pesquero industrial. Venimos 
para que nos conozcan y para que en 
todo el país sepan quienes somos”. 

Y argumentaron: “Venimos, ade-
más, a levantar la voz por todos los 
trabajadores de la industria pesquera, 
porque el veto que anunció hace unos 
días el ministro Valente no resuelve 
nada y porque todos juntos solicita-

ASÍ LO ADELANTA EL PRESIDENTE DE LA CORPORACIÓN EN EL MARCO DE POTENCIAR LA HISTÓRICA MARCA

La Corporación Ferbio-SurActivo 
cumplirá 50 años y en el marco de 
este aniversario, ayer, realizó un de-
sayuno gremial, el cual tuvo la fina-
lidad generar vinculación entre las 
asociaciones, socios, autoridades y la 
comunidad, visibilizando esta po-
tente marca regional. Su presidente, 
Pedro Díaz López, se mostró expec-
tante. Los motivos: los congresos 
han aumentado en el Gran Concep-
ción y el foro Apec se ve como otra 
gran oportunidad para el sector. So-
bre planes para seguir potenciando 
este centro de eventos, adelantó que 
se buscará aprovechar seis hectá-
reas que actualmente no ocupan y 
que se piensan habilitar como espa-
cios deportivos y de eventos bajo 
carpa, algo que se detallará más ade-
lante, cuando todo esté avanzado. 
Dentro de la actividad, organizada 
por Gestiona Bío Bío, expuso el sere-
mi de Hacienda, Cristian Muñoz, so-
bre los beneficios de la Reforma Tri-
butaria. Seguidamente, fue el turno 
del seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, con las perspectivas eco-
nómicas para este 2019. 

- Ferbio cumple 50 años. 
- Sí. Nos constituimos en octubre 

de 1969 y la personalidad jurídica 
en enero de 1970. 

- Entiendo que se quiere poten-
ciar la marca Ferbio. 

- Mire, creo que ha estado siempre 
vigente. La hemos tenido un poco 
dormida, porque SurActivo, que es la 
parte comercial de Ferbio, ha tenido 
más preponderancia. Queremos que 
Ferbio resurja como una entidad gre-
mial aglutinadora, porque está cons-
tituida por sectores gremiales. 

Pedro Díaz López precisa que se planean espacios para el deporte y eventos bajo 
carpa, extendiendo así la oferta de servicios.

nemos una inversión en que los 
terrenos, que son 6 hectáreas tene-
mos algunos proyectos. En el mo-
mento que estén aprobados, ya 
que depende eso de la Municipa-
lidad de Hualpén, ahí lo vamos a 
dar a conocer. 

- ¿Ampliarán SurActivo? 
- No. Un poco apoyar las instalacio-

nes y hacer en lo deportivo una can-
cha de fútbol o multicancha que nos 
va a servir para colocar una carpa, 
que igual servirá para eventos. Son los 
terrenos que tenemos al lado y a dis-
posición que se deben aprovechar. 

- ¿Cuánto sería en dinero? 
- Tenemos reservas para eso. Es 

una inversión acotada. 
- Tuvieron un desayuno gre-

mial. 
- Hoy el sector público nos apoyó. 

Ferbio partió desde el sector públi-
co y nosotros queremos devolver la 
mano en cosas importantes que 
ellos quieran dar a conocer y noso-
tros reunir a las distintas institucio-
nes gremiales. 

- ¿Cómo se comportó el seg-
mento de eventos durante el 
2018? 

- Se han mantenido y hemos tra-
ído congresos, que antes eran difí-
ciles que llegaran. La cercanía con 
el Hotel Radisson y los buenos plan-
teamientos que hemos hecho han 
ayudado.

FOTO: LUKAS JARA M.

felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

- Comprendo. 
- La Ferbio antigua murió como lo 

hizo la Fisa, por ejemplo. La feria 
ahora es sectorial, cambiaron los 
concepto. Queremos ser represen-
tantes de la Región. 

- ¿Quiénes son los socios ac-
tualmente? 

- Somos los mismos de siempre, 18 
instituciones gremiales socias. Entre 
ellos está Pesca taxibuses, camiones, 
la Cámara de la Producción y el Co-
mercio, Corbiobío, entre otros. 

- ¿Se busca instalar temas de 
interés? 

- La labor nuestra es mantener 
siempre preparadas las instalacio-
nes para lo que venga. Estamos en-
tusiasmados con la Apec, en que es-
peramos que servirán y demostrar 
que las autoridades están prepara-
das para estos acontecimientos. 

- ¿Apec ya confirmó el recinto? 
- No han habido reuniones, pero 

ese tipo de actividades las pode-
mos realizar. 

- ¿La Corporación Ferbio-Su-
rActivo tiene algún plan de in-
versión? 

- SurActivo está bien y se puede 
mantener como está. En Ferbio te-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ferbio SurActivo 
cumple 50 años
Este año se buscará potenciar la antigua 
marca como un gesto a la historia de 
esta imperante entidad.
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Rector felicita a IncubaUdeC e invita  
a privados para apoyar con inversión 

EN CELEBRACIÓN DEL ANIVERSARIO 16 DE LA INCUBADORA, SEXTA A NIVEL MUNDIAL Y PRIMERA A NIVEL LATINOAMERICANO

La vinculación con la empresa es 
uno de los nortes que constituyen 
parte de los principales desafíos de 
IncubaUdeC para este 2019. 

Así quedó establecido en el en-
cuentro anual de emprendedores or-
ganizado por la incubadora con oca-
sión de su aniversario número 16, ce-
lebrado en Puerto Marina. 

En la oportunidad, la máxima 
autoridad de la Universidad de 
Concepción, Carlos Saavedra feli-
citó el trabajo desarrollado por la 
incubadora a la vez que destacó la 
importancia de la vinculación con 
la empresa. 

“Felicitaciones en estos 16 años de 
trabajo y adelante en cada una de 
sus iniciativas” fue el mensaje entre-
gado por el rector del plantel univer-
sitario al comenzar la actividad. 

Del mismo modo y tras ser consul-
tado por los desafíos más relevantes 
para el presente año de IncubaUdeC, 
Saavedra fue claro en señalar que “se 
requiere de un apoyo complementa-
rio no sólo de las estructuras del Es-
tado y fuentes de financiamiento es-
tatales, sino que también el compro-
miso y el aporte de los privados, 
participando como mentores, en 
apoyo al financiamiento y, por su-
puesto, que van a tener la retribu-
ción de contar con proyectos exitosos 
a partir de estas experiencias”. 

En esta línea, la primera autoridad 
de la UdeC aseveró, además, que “exis-
te toda una capacidad instalada para 
recibir a los emprendedores e innova-
dores y esperamos sean alumnos jó-
venes, también profesores y miem-
bros de la comunidad, que a veces 
son de otras instituciones de educa-
ción superior, que no necesariamen-
te tienen las mismas capacidades. Así 
es que van a tener muy buenos resul-
tados a partir de invertir en el desarro-
llo de nuestra incubadora”. 

En tanto, Claudio Maggi, director 
de Desarrollo e Innovación de la 
UdeC y quien, además, es presidente 
del directorio de la incubadora expli-
có: “Si antes existía un financiamien-
to basal de cierto nivel, ahora es un 
poco menor por lo que es clave tener 
objetivos claros donde el primero es 
la sustentabilidad económica de la in-
cubadora”. 

En este sentido, dijo Maggi, “Incu-
baUdeC tiene que ser capaz de apa-
lancar recursos distintos a los estata-
les, apoyos de las empresas que son 
posibles socios, porque sino genera-

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Actualmente, existen más de 100 emprendimientos activos que ofrecen soluciones 
innovadoras. Se destacó el trabajo con Santander, Inchalam y Essbio, entre otras, y 
se priorizó como desafío principal financiar la incubadora con dinero no estatal.

versificar nuestros clientes porque 
estamos muy concentrados en el em-
prendedor en etapas tempranas y re-
sulta que el sistema de emprendi-
miento es bastante más amplio, por 
ejemplo, los egresados de la incuba-
dora enfrentan los desafíos del esca-
lamiento donde también podemos 
hacer una labor de after care”. 

 Requerido respecto de cómo ayu-
dar a convencer a los empresarios 
de invertir en IncubaUdeC, el presi-
dente del directorio fue enfático: 
“tienen la oportunidad de realizar 
buenos negocios, porque las em-
presas tienen problemas que resol-
ver en temas ambientales, de pro-
ductividad, de fallas y estándares de 
calidad y muchas veces aquí (Incu-
baUdeC) hay talento concentrado, 
hay recordar que contamos con 
más de 100 emprendimientos acti-
vos actualmente y esto ha ocurrido 
con Inchalam, Essbio y está ocu-
rriendo con CAP”. 

De acuerdo con Maggi, el tercer 
desafío es “impulsar con mucho más 
fuerza que nuestro portafolio de em-
prendimiento sea a partir de las ca-
pacidades de investigación aplicada 
que existen en la universidad, aquí es 
cuando digo que hay que sacudir un 
poquito la universidad, hay que mi-
rar un desafío y decir que somos ca-
paces con este conocimiento de dar 
soluciones que agreguen valor”. 

Por su parte, Beatriz Millán, direc-
tora ejecutiva de IncubaUdeC, dijo 
que “el desafío principal es lograr le-
vantar capital privado a través de la 
vinculación con empresas, con redes 
de inversionistas y family office”. 

Daniel Jiménez, CEO del grupo de 
empresas Mallconnection, cuyo caso 
de éxito empresarial es analizado en 
aulas universitarias, comentó: “lo úni-
co seguro es que en 5 años más, po-
siblemente, el 50% de las actividades 
regulares tiendan a cambiar la forma 
de relacionarse entre oferentes o los 
intermediarios y cuando hay una in-
cubadora que ve tan globalmente la 
cercanía a las soluciones provoca re-
sultados muy positivos”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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“Hay que mirar un desafío y 
decir que somos capaces con 
este conocimiento de dar 
soluciones que agreguen 
valor”.

Claudio Maggi, director de Innovación y 
Desarrollo UdeC.

“El desafío principal es lograr 
levantar capital privado a través 
de la vinculación con empresas, 
con redes de inversionistas y 
family office”.

Beatriz Millán, directora ejecutiva de 
incubaUdeC.

“Cuando hay una incubadora 
que ve tan globalmente la 
cercanía a las soluciones 
provoca resultados muy 
positivos”.

Daniel Jiménez, CEO del grupo de empresas 
Mallconnection.

mos apoyo de otros financiadores 
como es el caso de Santander, que nos 
están demostrando que ven valor 
porque son futuros clientes impor-

tantes de su banca empresas”. 
Ahora en cuanto al segundo desa-

fío, el director de Desarrollo e Inno-
vación de la UdeC planteó que es “di-

CARLOS SAAVEDRA, rector UdeC entregó reconocimientos a emprendedores y académicos.
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RENTAS PROVENIENTES DE LA VENTA DE ACTIVOS DIGITALES

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

A partir de la Operación Renta 
2019, las ganancias obtenidas con las 
criptomonedas pasan a ser tributa-
bles. En el suplemento de declaracio-
nes juradas para la Operación Renta 
2019, publicado a finales de 2018, el 
Servicio de Impuestos Internos (SII) 
declaró que se incluirán en la misma 
las “rentas provenientes de la venta de 
monedas extranjeras de curso legal o 
de activos digitales o virtuales, como 
las criptomonedas (bitcoin, chaucha, 
ether, por ejemplo). De acuerdo al in-
formado por el SII, las criptomonedas 
no estarán afectas al IVA, pero sí al Im-
puesto a la Renta. 

Ese nuevo impuesto “parece llegar 
con retraso”, explica el contador au-
ditor Hernán Fuentes, “consideran-
do lo mediático de estos activos y los 
publicitados rendimientos que han 
experimentado a través de los últi-
mos años”. Fuentes aclara que el vo-
lumen y montos involucrados en las 
transacciones de criptomonedas, re-
querían un marco normativo a este 
tipo de transacciones de activos vir-
tuales, tanto para la autoridad tribu-
taria, como para organismos relacio-
nados a las inversiones. 

 
Cuánto y cuándo pagar 

 El SII define a las ventas de estos ac-
tivos virtuales como ingresos brutos 
para la empresa y que deberán pagar 
impuesto de primera categoría e im-
puesto Global Complementario o 
Adicional. 

“Sin embargo, el propio SII ha levan-
tado la voz en el sentido de que para 
el mundo de la economía digital no 
hay normativa específica, debiendo 
aplicar la normativa general”, detalla 
Fuentes. 

Por lo mismo, una Resolución (del 
SII establece la obligación de declarar 
activos digitales y otras operaciones 

Ganancias por criptomonedas deberán 
pagar impuestos a partir de este año
Estarán exentas del IVA pero, por primera vez en Chile, deberán ser parte del Impuesto a la Renta. 
Nuevo tributo será parte de la Declaración que se realizará en abril. Expertos aprueban la medida.

efectuadas por intermedio de corre-
dores de bolsa, agentes de valores, 
casas de cambio y otras entidades in-
termediadoras. 

De hecho, el director del SII Fernan-
do Barraza declaró que independien-
te de que los intermediarios de valo-
res informen o no, “toda persona que 
obtenga una renta, cumpliendo el 
principio de autodeterminación del 
impuesto a la renta, tiene la obligación 
legal de incorporarla dentro de su 
base tributaria. Si no lo hace está sub-
declarando ingresos”. 

 
Tema pendiente 

Álvaro Moraga, abogado y Socio 
Fundador de Moraga & Cía, agrega 
que hay “un tema pendiente y de jus-
ticia tributaria”. Ello, porque el SII es-
taría preocupado de las rentas que 

puedan tener los contribuyentes, pero 
no de reconocer las pérdidas que pue-
dan tener por estos mismos activos. 
Por lo mismo, “hay una deuda histó-
rica con las personas naturales”, en-
fatiza el experto. 

Moraga detalla que las rentas de ca-
pitales mobiliarios en general (accio-
nes, Ffmm, etc.) no están, por ley, afec-
tos a IVA. En el caso de las criptomo-
nedas y demás activos digitales, 
donde su naturaleza jurídica es la de 
medios de pago líquido (E-cash ) tam-
poco deberán pagar el IVA, puesto 
que ese tributo, por definición, “sólo 
grava las ventas y servicios de bienes 
corporales, lo que no ocurre en este 
caso”, explica.
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Qué son
Las criptomonedas son monedas vir-
tuales. Pueden ser intercambiadas y 
operadas como cualquier otra divisa, 
pero están fuera de control de los 
gobiernos e instituciones financieras.

“No queda del todo claro otros 
tipos de operaciones que se 
ejecutan como, por ejemplo, la 
compra y pago con 
criptomonedas”.
Hernán Fuentes, contador público auditor .

“El SII sólo se preocupa de las 
rentas que puedan tener los 
contribuyentes, pero no de 
reconocer las pérdidas”.

Álvaro Moraga, abogado y socio Fundador de 
Moraga & Cía.

FRASE
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100
primeros asistentes al 
festival en Casa de Salud 
entran gratis. Luego, la 
adhesión es de 2 mil pesos.

Danzas de América 
bajarán el telón de 
“Albor Centenario”

HOY A LAS 21:00 HORAS EN EL FORO 

Las presentaciones realizadas du-
rante la semana en distintos puntos 
de la Región, sirvieron para la Sinfó-
nica UdeC como una especie de 
apronte a lo que vivirá hoy a las 
21:00 horas en el Foro. 

La Orquesta, más el Ballet Folclóri-
co de Coronel (BafCor), desplegarán 
el espectáculo “Somos de América La-
tina”, el cual vendrá a ser el gran núme-
ro que cerrará las actividades de la Es-
cuela de Verano 2018 “Albor Centena-
rio”, iniciativa organizada por la 
Dirección de Extensión UdeC. 

“Este año es particularmente espe-
cial, ya que es la primera vez abrimos 
la Escuela de Verano y también la ce-
rramos. Además, lo hacemos en un 
marco igual particular y que prepara 
el camino de lo que serán los 100 años 
que cumplirá la UdeC, siendo la Sin-
fónica un elemento importantísimo 
dentro de esta celebración”, comentó 
Jaime Cofré, músico de la Orquesta y 
quien llevará la batuta del concierto. 

“Somos de América Latina” es un 
colorido viaje sonoro por el continen-
te con obras como “La Cumparsita” 
(Argentina/Uruguay), “La Violeta y la 
Parra” (Chile), “La Pollera Colorá” (Co-
lombia), “La Flor de la Canela” (Perú), 
“Alma Llanera” (Venezuela) y “Chan 
Chan” (Cuba), entre otras. 

Muestra de danza envuelta en soni-
dos doctos que ha resultado bastan-
te exitoso y aplaudido por el público. 
“Esto dado en una parte por quienes 
siguen de forma habitual la actividad 
de nuestra orquesta, y lo otro el inte-
rés que resulta ver este espectáculo de 
danzas folclóricas con instrumentos 
clásicos. Ese es el gran plus y que ha he-
cho que la gente se haya cautivado e 
interesado por la propuesta, lo que 
también nos tiene expectantes de lo 
que ocurrirá en el Foro. Sin embargo, 
siempre que nos presentamos ahí te-
nemos una gran afluencia de público 
y hace casi dos semanas reunimos a 
cerca de 8 mil personas con el concier-
to ‘Música de Películas’”, señaló la ba-
tuta de la presentación. 

BafCor es dirigido por Felipe Toro, 
y el cantante y músico penquista, 
Francisco Aravena, participa en la in-

FOTO: CORCUDEC

Colaboración entre la Sinfónica UdeC y el Ballet Folclórico de 
Coronel será el espectáculo que marcará el término de la 
Escuela de Verano, instancia organizada por Extensión UdeC.

terpretación de algunas de las piezas. 
  

Gran experiencia 
Para Cofré, estar al frente de la Sin-

fónica UdeC, tanto en el concierto de 
‘Música de Películas’ como en esta 
puesta en escena más latinoamerica-
na, ha resultado un experiencia muy 
enriquecedora y de colaboración. 
“Hay todo un trabajo detrás y previo 
hecho por Pablo Carrasco, a mí me co-
rresponde hacer la sumatoria de los 
dos conjuntos (cuerda y percusión) y 
tratar de imprimirles ese toque tradi-
cional y folclórico para que suene 
como es originalmente. Un desafío 
muy bonito y agradecido de los cole-
gas y la administración de Corcudec 
por confiar en mí”, destacó el músico.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Los sonidos independientes y de 
una línea más indie se darán cita 
este fin de semana, gracias a SurPop 
Records. El sello que realizará su 
primer festival y showcases (pre-
sentaciones de formato breve entre 
20 a 25 minutos). 

Estos últimos, de carácter priva-
do y sólo con invitación, partirán 
hoy a las 17:00 horas en Casa Béli-
ca (Maipú 1415) y tendrán como in-
vitados a Ojos de Perro Azul (Temu-
co), Puerto X (Talcahuano), El Árbol 
que Contiene Todos Los Tiempos 

Sello SurPop realizará showcases y festival
uno será seleccionado para partici-
par del festival, el cual se realizará 
mañana, desde las 16:30 horas, en 
Casa de Salud. Cita en que partici-
parán las bandas El Cómodo Silen-
cio de los que Hablan Poco, Proyec-
to Solo, Elegía Al Atardecer, Adoles-
centes Sin Edad, Martina Lluvias, 
Patio Solar, Planetario y FrioLento. 

Esta doble cita musical cuenta con 
el apoyo financiero del Fndr de Cul-
tura 2018 y su objetivo apunta a gene-
rar un trabajo colaborativo, el cual be-
neficie a los artistas y su entorno.

FOTO: SURPOP RECORDS

OJOS DE PERRO AZUL es una de las bandas invitadas para hoy.

(Concepción), Nadrán (Tomé), Ca-
zamareas (Coronel), Atlánticos 
(Los Ángeles) y Hey Wary (Concep-
ción). De todos estos proyectos, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL BAFCOR, dirigido por Felipe Toro, se fusiona con las melodías de la Orquesta. Un trabajo que vienen realizando desde el año pasado.
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Dissan realizó venta especial 
Red Days en Mall Plaza Trébol

Test Drive de todos los modelos, amplia exhi-
bición de vehículos, acompañada de una aten-
ción especial de ejecutivos, con entretenimien-
to para niños, Food Trucks, regalos y precios espe-
ciales tuvo el showroom  itinerante de Nissan, 
emplazado en los estacionamientos del centro comer-
cial durante el fin de semana. 

Dissan realiza una vez al año esta venta especial con 
el objeto de acercar su gama de modelos al público lo-
cal a través de esta iniciativa.

SERGIO HIDALGO, Amelia Hidalgo y Vanessa Catalán.

CARLA 
GAJARDO, 

Nelson 
Bravo y 

Miryam 
Vergara.

CARLA GAJARDO y Fernando Roa.

SERGIO 
VERGARA y 

Reinier Segura.

VALENTINA 
MORA, Paulo 
Mora, Jessica 
Herrera y 
Florencia Mora.

JAIME MATAMALA, Janette Salgado y Marcos Flores.

CARLA TRONCOSO y Moisés Suazo. GUSTAVO PÉREZ y Valentina Pérez.

XIOMARA 
LONCOMILLA, 
Cecilia Padilla, 
Lucila 
Loncomilla 
y Fernanda 
Mora.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

RODRIGO 
MEZA y 
Andrea 
Rubilar.

CÉSAR 
CONCHA y 
Matheo 
Beltrán.
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realizó Trabajos Voluntarios 
de Verano en Yumbel

Más de 200 estudiantes de Santo Tomás, participaron en los Trabajos Voluntarios de Verano, iniciativa solida-
ria que busca contribuir al mejoramiento de la calidad de vida de las comunas más vulnerables del país, en esta 
oportunidad los tomasinos de la zona centro sur del país desarrollaron la actividad en la ciudad de Yumbel, co-
muna rural ubicada en la Región del Bío Bío. 

Los voluntarios, provenientes de las sedes de Rancagua, Curicó, Talca, Chillán, Concepción, Los Ángeles, Temu-
co, Valdivia, Osorno, Puerto Montt y Punta Arenas trabajaron en la construcción de mediaguas, hermoseamien-
to de espacios públicos, viviendas y operativos sociales de gran valor para la comunidad. 

Fueron acompañados por el equipo de la Dirección Nacional de Asuntos Estudiantiles y la Dirección de Desa-
rrollo Comunitario de Yumbel.

JOSÉ LUIS 
FRANCO y 

Roger 
Sepúlveda.

RENATO RÍOS, Roger Sepúlveda, Rodrigo Sánchez, Juan Cabezas, Roberto 
Meza, José Luis Franco y Bárbara Monroy.

JAVIERA OLIVA y 
Misael Álvarez.

FERNANDO VILLA, 
Roxana Foitzich y 
Fernanda Valdivia.

CONSTANZA ESPINOZA, Fabiola Bustos y Gerardo Torres.

CRISTIÁN 
RIVERA, 
Carolina 
González, 
Fernando 
Oporto, Álvaro 
Carrasco y 
Margarita 
Meledrandri.

PILAR MACHADO, Camilo Carrera, Raúl Sepúlveda y Manuel Olmos.
PALOMA POZO, Maribel Carrasco, Walton Barría, Yerko Mena 
y Nuria Cisternas.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Santo Tomás

SANDRA 
OSSES e 

Ignacia 
Calquín.
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En una entretenida tarde, el pasado jueves 17 de ene-
ro, clientes y amigos de Bruno Fritsch asistieron al lan-
zamiento de todo lo nuevo de dos grandes america-
nos, All New Jeep Wrangler y all New RAM 1500. 

El evento se desarrolló en el Fundo El Venado, que 
ofreció el ambiente perfecto para una cálida tarde 
en la que los invitados pudieron conducir las dis-
tintas versiones de los modelos presentados, vi-
viendo la experiencia off road para la que estos 
fueron creados, además, disfrutaron de buena 
música y un buffet especialmente preparado 
para ellos.

MONSERRAT 
DÍAZ, Ignacio 
Álvarez y Juan 
Pablo Durán.

JAVIERA TRONCOSO, Francisca Catalán y Fernanda León.

NICOLÁS GUZMÁN, 
Franco Giuliano  
y Nicolás  
Falardeau.

NICOLÁS GONZÁLEZ y Valentina Deramond.

JAIME MEDINA y Nataly Delgado.

VICENTE PALACIOS y Daniela Niklitschek. BEATRIZ SANTIBÁÑEZ y Felipe Muñoz.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CONSTANZA 
MÁRQUEZ y 
Nicolás 
Ormeño.

CATALINA BARRENA y Alberto Lara.

RODRIGO 
BRICEÑO, 

Enzo Queirolo, 
Enzo Queirolo 

Madriaza y 
Carlos 

Kanterovitz.

CLAUDIA MONTERO y Gerardo Luarte.

Bruno Fritsch presenta: 
lo nuevo de Jeep y RAM
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Hoy, desde las 17 horas, se jugarán los dos 
últimos encuentros de la fase regular del tor-
neo, y que terminarán por definir a los ocho 
elencos que pasarán a los cuartos de final. 

Los duelos serán D. Concepción vs Ex UBB 

(17 horas) y Atenas vs Cielo Tronador (18:45 
horas), ambos por el Grupo B. 

En el Grupo A, lideran el CDA y Rayito de Sol 
con 8 puntos. En el B, ya pasó como puntero 
Quillón, que ganó todos sus partidos.

Copa Alemania define sus clasificados a cuartos
FOTO: LUKAS JARA M.

UDEC RECIBE A ESPAÑOL Y PUENTE ALTO POR LA LIGA NACIONAL

Dado su irregular desempeño, lo 
que queda de la fase regular será 
crucial para la UdeC en sus aspira-
ciones de pelear por el título de la 
Liga Nacional de Básquetbol. Y el 
primer gran paso debe darlo este fin 
de semana en la Casa del Deporte, 
donde recibirá hoy a Español (20 ho-
ras) y mañana a Municipal Puente 
Alto (19 horas). 

El Campanil marcha cuarto en la 
Conferencia Centro con 36 puntos. 
Primero está AB Temuco (40), se-
guido por Los Leones (39) y Puen-
te Alto (36). Quinto se ubica Espa-
ñol con 34, por lo que los duelos de 
esta fecha son cruciales. 

“Son partidos muy importantes, 
porque con los dos equipos esta-
mos peleando lugares en la Confe-
rencia. Y al ganar, podríamos estar, 
entre comillas, un poco más tran-
quilos. De todas maneras, sabemos 
que aún quedan ocho encuentros 
por delante, de los cuales hay que 
ganar la mayoría para tener una 
buena posición de cara a la pos-
temporada”, dijo Erik Carrasco. 

Consultado sobre si tan impor-
tante como clasificar a la postempo-
rada es hacerlo en una buena posi-
ción, el base indicó que “siempre 
será relevante terminar lo más ade-
lante que se pueda en la clasifica-
ción. Pero independiente de eso no 
creo que no le podamos ganar a un 
determinado equipo más allá del 
lugar en que avancemos. Confío 
mucho en el plantel y en el cuerpo 
técnico que hay para hacer unos 
buenos playoffs”. 

 
Mostrar su mejor cara 

Carrasco también analizó los en-
cuentros ante Puerto Varas y Valdi-
via, donde en el primero la UdeC 
cortó una racha de siete partidos sin 
ganar como visita y en el segundo 

Dos encuentros 
donde no vale otro 
resultado que ganar

pasó la diferencia. Pero pienso que 
nuestro nivel está más cerca de lo 
que mostramos con Puerto Varas”. 

“Cachete” también se refirió a los 
rivales que enfrentarán este fin de 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Campanil necesita quedarse con ambos duelos en la Casa del 
Deporte, ante dos rivales que también están peleando su 
lugar en los playoffs de la Conferencia Centro. 

semana. “Los dos son complicados. 
De hecho, Español nos ha ganado 
los tres partidos. En realidad, todos 
los juegos son difíciles, y ante nin-
gún rival puedes decir antes del en-
cuentro que vas a ganar. Serán dos 
partidos muy complejos, y a la vez 
se le agrega el ingrediente que esta-
mos todos peleando directamente 
por ingresar a los playoffs”. 

El base, además, comentó cómo 
se ha sentido tras la operación que 
lo obligó a perderse los primeros 
meses de la Liga. “Me siento bien, fí-
sicamente he ido mejorando. Estoy 
casi a un 100% en este aspecto. Pero 
sí he estado muy irregular, sé que 
puedo aportar mucho más de lo 
que le he dado hasta ahora. Y para 
eso estoy entrenando, enfocado en 
ir mejorando día a día. Como te dije 
antes, igual me he sentido un poco 
perdido en algunos momentos de 
varios partidos, pero sé que lo voy a 
revertir”, aseguró.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

tuvo una dura caída (82-62). 
“El primero muy bueno, jugamos 

muy buena defensa, intensos, y en 
ataque de forma colectiva. Y al otro 
día fue todo lo contrario, y por ahí 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

en sus últimos seis duelos 
como local suma el 
Campanil y ha ganado tres 
consecutivos.

triunfos
5

Ante Puente Alto, la UdeC 
tiene marca de 2-1 en la 
campaña, pero con Español 
los perdió todos (0-3).

Realidades  
muy opuestas
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Se lanzó sexta edición de Triatlón Cruzando el Bío Bío
En San Pedro la Paz, co-

muna que alberga la cita, se 
llevó a cabo ayer el lanza-
miento de la sexta edición 
de la Triatlón Cruzando el 
Bío Bío, que se realizará el 2 
y 3 de marzo próximos. 

Entre sus aspectos más 

importantes, se indicó que 
la cita dará tres cupos al 
Mundial de Pontevedra, en 
España (será en mayo). 

“Hemos visto de la mane-
ra positiva que se ha desarro-
llado este evento durante to-
dos estos años y hemos deci-

dido otorgar estos cupos por 
categoría para que los gana-
dores”, dijo Jaime Guzmán, 
representante de la Federa-
ción Chilena de Triatlón. 

Moisés Torres, director de 
carrera, señaló que será una 
fiesta multisport de dos días. 

Los inscritos podrán disfru-
tar el sábado de travesías 
náuticas y acuatlón, y el do-
mingo será la competencia. 

Audito Retamal, alcalde 
de San Pedro, valoró el creci-
miento que ha tenido cada 
año el evento.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Pereyra se ilusiona 
mientras espera un socio

Por momentos sucumbió ante 
la rapidez de los delanteros de 
Ñublense, pero en el amistoso del 
jueves al mediodía fue el mismo 
patrón y líder en la cancha que fue 
en la pasada temporada. 

A Federico Pereyra no le costó 
mucho hacer olvidar al histórico 
Omar Merlo, transformándose en 
uno de los jugadores rescatables 
de la última campaña acerera. 
Junto a Valber Huerta, conforma-
ron una sólida dupla que tuvo a la 
tercera valla menos batida del 
torneo, con 32 goles.  

Pero el argentino espera tener 
lo antes posible a un nuevo socio 
en la zaga. En el primer tiempo 
ante Ñublense fue Claudio Jopia el 
central por izquierda, mientras 
que en la segunda mitad jugó el 
reaparecido Ignacio Tapia, quien 
volvió a entrenar con normalidad 
y se integró hace casi diez días al 
plantel de Huachipato. 

“No nos hicieron goles en este 
partido y no sé si con la salida de 
Huerta se resiente la defensa. En 
la parte de atrás están Bizama, 
Baeza, Pereyra y Jopia, que pese a 
que no jugó en su puesto natural, 
lo hizo de buena manera. Urra lo 
viene haciendo bien y Castellón 

FOTO: LUKAS JARA M.

Huachipato espera cerrar 
pronto la contratación de 
un central izquierdo y de 
dos delanteros.

Aún faltan 
tres piezas 

será una muy buena competencia 
también para esa posición”, dijo el 
central argentino, agregando que 
“tenemos variantes y estamos 
preparándonos para no sentir la 
baja de Valber. La idea es suplirlo 
con Jopia, Nacho (Tapia) o quien 
llegue en esa posición”. 

 
Idea aprendida 

De cara a la temporada 2019, 
Federico Pereyra comentó que 
“tenemos que sacarnos toda la 
mochila de la pretemporada, que 
es la etapa más dura. Estamos 
contentos y proyectamos un muy 
buen año, ya que como plantel ya 
conocemos la idea. La semana 
más importante será la que este-
mos en Santiago, donde tendre-
mos menos cargas y más fútbol”.  

Lo antes posible el acero busca 
cerrar a su nuevo defensa central.

RONALD DE LA FUENTE

Fue uno de los mejores del año 
pasado y no hay mayores dudas de 
eso. Ronald de la Fuente tuvo un 
2018 que lo consolidó en el equipo 
ideal del campeonato, pero ya deja 
atrás esa temporada y se enfoca en 
lo que será un 2019 lleno de grandes 
desafíos. 

“Siempre se puede mejorar, pero 
siento que fui importante para el 
equipo. Fue un buen año tanto en lo 
individual como en lo colectivo, lo 
que me anima mucho para este 
año”, comentó el lateral izquierdo 
del Campanil. 

Sobre la expectativa que hay para 
esta temporada que ya arrancó hace 
más de un semana, tanto para él 
como para el plantel, De la Fuente 
agregó que “estamos con ganas de 
tener un muy buen año y repetir, 
ojalá, la buena campaña que se hizo 
el año pasado. La idea es pelear los 
primeros lugares, clasificar otra vez 
a una copa internacional y, además, 
el desafío más bonito que no se da 
siempre será la Copa Libertadores. 
Tenemos que estar sí o sí a la altura 
de un campeonato así, tratando de 
hacer un buen papel. Es una gran 
oportunidad para todos nosotros”. 

Sporting Cristal, Olimpia y Godoy 
Cruz serán los rivales de UdeC en 

“Queremos 
dejar muy 
alto a UdeC”
El lateral del Campanil fue uno de los 
mejores del año pasado y se ilusiona  
con repetir esa gran temporada.

FOTO: LUKAS JARA M.

gar la Copa Libertadores, pero con 
el buen grupo que se armó y la for-
ma que se viene trabajando hace 
rato, estamos muy capacitados para 
tener una muy buena participación, 
dejando en alto al país y la UdeC”. 

Los auricielos, con seis refuerzos 
por ahora, se siguen preparando 
para un año muy exigente.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

aquella competencia. ¿Qué opina 
Ronald del grupo? “He leído por ahí 
que algunos dicen que nos tocó una 
zona fácil, pero discrepo bastante 
en ese sentido. Siento que en Copa 
Libertadores no hay rivales fáciles. 
Sporting Cristal fue campeón en 
Perú, Olimpia es un equipo copero 
que ganó todo en Paraguay y Godoy 
Cruz lo hizo muy bien en el torneo 
argentino. Nosotros no somos un 
elenco que está acostumbrado a ju-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El volante creativo fue 
efectivo frente al arco rival y 
fue uno de los pilares del 
título de Pilmahue.

20 goles convirtió 
Fabián Illanes

FABIÁN ILLANES Y CHRISTIAN LOOFF LLEGAN AL LEÓN DE COLLAO

Deportes Concepción se tomó en 
serio el ascenso a la Tercera A y 
anunció a sus dos nuevos refuer-
zos para la versión 2019, con un 
bombazo incluido.  

Fabián Illanes, una de las figuras 
de Deportivo Pilmahue, el campeón 
del ascenso, que precisamente ven-
ció al Conce en la final del torneo de 
Tercera B, es una de las nuevas ca-
ras que presentarán los lilas en la 
nueva temporada. Su despliegue en 
la cancha, el talento en la creación 
y su efectividad frente al arco (golea-
dor de la temporada con 20 tantos) 
cautivaron a los dirigentes lilas que 
pusieron de inmediato sus ojos en 
el creador de 22 años. 

El formado en Deportes Temuco, 
que mide 1.72 centímetros y pesa 66 
kilos, viene de un gran año en Ter-
cera B, y en Concepción debe rati-
ficar su nivel para continuar apun-
tando alto en una ascendente carre-
ra que promete.  

“Cuando me llamaron desde Con-
cepción sentí que todo el esfuerzo 
del año pasado dio frutos. Vine a 
este club para crecer como futbolis-
ta y persona, pero lo más impor-
tante será trabajar mucho para lo-
grar grandes cosas en este club”, ex-
plicó el creador. 

 
Desde la sexta región 

A la incorporación de Fabián Illa-
nes hay que sumar la llegada de un 
nuevo central. Los lilas también 
anunciaron la contratación de 
Christian Looff, defensa que jugó 
en las divisiones inferiores de De-
portes Concepción y Unión San Fe-
lipe, y que defendió las camisetas de 
Deportes Rengo y del Club Social y 
Deportivo Enfoque, desde donde 

Concepción sigue reforzándose de 
cara al campeonato de Tercera A

Para potenciar el plantel de cara a la nueva temporada, morados anunciaron dos 
nuevos jugadores. En el caso de Illanes, se trata de uno de los mejores jugadores de 
Pilmahue, campeón de Tercera B en 2018.

FOTO: LUKAS JARA M.

proviene.  
Looff, de 22 años y 1.90 centíme-

tros de estatura viene a suplir la 
partida de Cristian Quintana, una 
de las figuras del ascenso que par-
tió a Ñublense de Chillán. 

“Estoy feliz y motivado por llegar 
a este club que es grande en el sur. 
Como futbolista estoy entusiasma-
do por jugar en una institución con 
tantos hinchas y mostraré mucha 

actitud para conseguir los objeti-
vos del equipo”, comentó el nuevo 
central del León de Collao. 

El presidente de Deportes Con-
cepción, Víctor Tornería, comentó 
que siguen en la búsqueda de juga-
dores para conformar el plantel de 
cara a la nueva temporada, que se 
jugará en una categoría distinta y 
que cuenta con equipo mucho más 
competitivos que Tercera B. 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sólo dos jóvenes sortearon las pruebas
“Sorprendió el bajo nivel 

de los jugadores que vinie-
ron. Sólo dejamos a dos mu-
chachos que tendrán la op-
ción de seguir las pruebas, 
pero ahora con el plantel pro-
fesional”, explicó Erwin Du-
rán, DT de los aurinegros. 

El Vial comenzará los tra-
bajos el 28 de enero, fecha en 
que Durán espera contar con 
más del 50% del plantel con-
formado. 

FOTO: LUKAS JARA M.

Fernández Vial finalizó la 
prueba de jugadores con mi-
ras al nuevo torneo de Se-
gunda División. Fueron cer-
ca de 70 los jóvenes que se 
presentaron en los entrena-
mientos y el nivel que mos-
traron no fue el mejor. 

Sólo dos jóvenes se gana-
ron la continuidad en las 
pruebas y tendrán que mos-
trar un nivel a la altura del 
fútbol profesional. 

 
Continúan la búsqueda 

La dirigencia lila sigue trabajan-
do en la conformación del plantel y 
ya tienen varios jugadores cerra-
dos, que se irán presentando a tra-
vés de las redes sociales durante los 
próximos. 

Ricardo Rebolledo, director del 
Csdc, comentó que sumarán nue-
vos jugadores en todas las posicio-
nes que solicitó el cuerpo técnico, y 
que están cerrando la renovación de 
Matt Lagos. 

“Queremos que los entrenamien-
tos comiencen con el plantel com-
pleto. Nuestra idea es trabajar con 
tiempo y brindar la comodidad ne-
cesaria al cuerpo técnico”, explicó 
Rebolledo. 

Concepción iniciará los entrena-
mientos el día 1 de febrero, fecha en 
la que Esteban González espera 
contar con el plantel prácticamen-
te completo de cara al comienzo de 
la nueva y exigente temporada.

OPINIONES
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13/19 14/34
LOS ÁNGELES

15/30
SANTIAGO

15/34
CHILLÁN12/32

RANCAGUA

14/32
TALCA

15/31
ANGOL

13/29
TEMUCO

13/20
P. MONTT

10/19
DOMINGO

11/22
LUNES

11/22
MARTES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Mario

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmavida 
• Castellón 318

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• VIctoria 7, local B

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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